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+11 +6 Система теплоснабжения переведена на минимальные 
параметры работы в связи с потеплением, сообщается 
в телеграм-канале Комплекса городского хозяйства Москвы.
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С 10 по 13 марта 
в московских тех-
нопарках прохо-
дят дни открытых 
дверей. Более 

100 компаний-резидентов 
продемонстрируют свои ла-
боратории и производствен-
ные площадки, познакомят 
с инновационными разработ-
ками в сферах робототехни-
ки, машинного обучения, ме-
дицины, 3D-печати и спутни-
ковых систем.
В понедельник свои двери для 
горожан открыл технопарк 
«Слава». Его площадь сегодня 
составляет 31 тысячу квадрат-
ных метров.
— На нашей территории лока-
лизованы 60 инновационных 
компаний. Они работают над 
проектами в области биоме-
дицины, приборостроения, 
энерго- и информационных 
технологий, — рассказала на-
чальник управления по разви-
тию научно-технической дея-
тельности технопарка Екате-
рина Трифонова.
Для резидентов здесь созданы 
комфортные условия. Екате-
рина Трифонова объяснила, 
что инфраструктура технопар-
ка включает коворкинг-центр, 
бизнес-инкубатор, конгресс-
холл, технологический центр 
коллективного пользования, 
а также спортзал.
— Например, в бизнес-инку-
баторе рабочее место по 
льготной ставке могут арен-
довать молодые компании, 
стартапы. А центр коллектив-
ного пользования — это, по 
сути, лаборатория со всем не-

обходимым измерительным 
оборудованием под запросы 
высокотехнологичного биз-
неса, — поделилась она. 
Компании, которые базиру-
ются в «Славе», производят 
продукцию, полезную и для 
Москвы, и для всей страны. 
Так, компания «ПИК-ФАРМА 
ТЕХ» занимается разработкой 
и выпуском лекарственных 
препаратов. 
— В технологической лабора-
тории мы разрабатываем сам 
продукт, а здесь тестируем его 
качество, — рассказала заве-
дующая аналитической лабо-
раторией компании Ольга 
Белая. — С помощью анали-
тических методов мы раскла-
дываем продукт на компонен-
ты, чтобы понять, насколько 
каждый из них хорош. 
Например, в лаборатории 
есть прибор, который модели-
рует желудочно-кишечный 

тракт человека. Ольга Белая 
пояснила, что с его помощью 
можно оценить, сможет ли 
жидкость в желудке раство-
рить таблетку так, чтобы дей-

ствующее вещество высвобо-
дилось и помогло человеку. 
Другая компания, «С-Иннова-
ции», — один из мировых ли-
деров в производстве прово-
дов на основе высокотемпера-
турных сверхпроводников. 

Технический директор компа-
нии Вадим Амеличев отме-
тил, что благодаря статусу 
якорного резидента они име-
ют ряд льгот. 

— Также мы полу-
чали грант от пра-
вительства Мо-
сквы на развитие 
инновационного 
производства, — 
добавил он.
Ряд резидентов тех-
нопарка работает 
не только на вну-
тренний рынок, но 
и на внешний. 
В частности, ком-
пания «ИНИСТА» 

является единственным в ми-
ре поставщиком суперлюми-
несцентных модулей для япон-
ских офтальмологических то-
мографов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в рамках 
городской акции 
«День без турни-
кетов» стартова-
ли первые экскур-
сии в технопарки 
Москвы. Какие 
условия создает 
город для разви-
тия технологиче-
ских компаний, 
узнала «ВМ».

Перспективы

Технопарки открывают двери 
Жители столицы получили возможность поближе познакомиться 
с деятельностью инновационных производственных компаний 

Статус якорного 
резидента 
дает право 
на налоговые 
льготы и гранты

10 марта. Заведующая аналитической лабораторией компании-резидента московского технопарка «Слава» Ольга Белая проводит испытание препаратов в модуляторе 
физической среды. Впервые экскурсии в этот технопарк организовали для участников акции «День без турникетов». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

кровель капитально отремонтируют в столице в этом 
году. Из них 346 — плоские наплавляемые крыши, 
а 333 — металлические скатные. Об этом вчера сооб-
щили в Комплексе городского хозяйства Москвы. 

ЦИФРА ДНЯ

679 

Путь к адресам Победы 
обозначат указатели
Ко Дню Победы в столице 
установят 240 новых указа-
телей, которые помогут дой-
ти до 30 исторических объ-
ектов города, связанных 
с Великой Отечественной. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в личном блоге.

Историко-патриотическая на-
вигация появилась в столице 
пять лет назад. В преддверии 
празднования 75-летия Побе-
ды установили первые указа-
тели — к музею на Поклонной 
горе, домам, в которых жили 
маршалы Победы и Герои Со-
ветского Союза, а также воин-
ским мемориалам.
— В дальнейшем в Москве по-
явились указатели с информа-
цией о покорителях космоса, 
знаменитых полярниках, писа-
телях и композиторах, — доба-
вил Сергей Собянин. — Среди 

них — знаки к Дому полярни-
ков, в котором жили исследо-
ватели Арктики, к памятнику 
основоположнику космонав-
тики, советскому ученому 
Сергею Королеву, к монументу 
русскому писателю Алексан-
дру Пушкину и его жене Ната-
лье Гончаровой.
В 2024 году в историческую 
навигацию включили места, 
связанные с географами, ан-

тропологами, ботаниками 
и другими выдающимися 
людьми. Сейчас в Москве бо-
лее четырех тысяч историко-
патриотических указателей 
с QR-кодами. Если навести на 
них камеру смартфона, можно 
узнать биографию героя или 
историю памятного места.
Также вчера в соцсетях мэр 
рассказал о современных ме-
тодах строительства домов по 
программе реновации. Так, 
с 2022 года в городе применя-
ют префаб-технологии: часть 
элементов конструкции зда-
ния изготавливают на заводах 
и затем собирают на строй-
площадке. Это позволяет со-
кратить сроки возведения 
зданий на 30–50 процентов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОСМОТРЕЛ НОВЫЙ 
СПОРТКОМПЛЕКС ➔ СТР. 2

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Волшебная игра в карты 
по-научному
Свой профессиональный праздник отмечают 
геодезисты и картографы ➔ СТР. 5

ГАЙД-ПАРК

Какие мигранты нам ко двору, 
а каким здесь не место
Разбираемся в ситуации с экспертами рынка 
труда, социологами и экономистами ➔ СТР. 6

КУЛЬТУРА

Дон Кихот смехотворно уязвимый 
и его подражатели
На сцене Театра Наций представлена 
оригинальная версия испанского романа ➔ СТР. 7

Подвиг женщин 
многогранен

У войны «не женское лицо». Однако так 
уж сложилось, что представительницы 
прекрасного пола в России выполняют 
особую миссию. Это наша многовеко-
вая традиция. Женщина всегда воспри-
нималась как хранительница очага, 
мать, но также — защитница. И древ-
ний образ берегини (персонаж восточ-
нославянской мифологии. — «ВМ») из-
вестен многим. Символом Великой 

Победы была и остается Родина-мать. И это говорит об 
особой миссии российских женщин в истории. 
Я призываю писать историю женского подвига, не огра-
ничиваясь только праздничными акциями, такими как 
Всероссийский онлайн-марафон «Подвиг женщин Побе-
ды». Эта летопись должна быть масштабной. 80 лет назад 
женщины писали историю в окопах, в госпиталях, у стан-
ка. Так же и сегодня на них лежит особая миссия. Их под-
виг многогранен. Кроме того, женская сила — в любви. 
Многие мужчины подтвердят, 
что эти чувства способны тво-
рить чудеса. В годы Великой 
Оте чественной войны осозна-
ние бойцом того, что его ждут, 
спасает ему жизнь. В тех расска-
зах, которые присылают участ-
ники марафона, показана мно-
гогранность женского подвига, 
в том числе сила любви. Кроме 
того, женщины продолжают ди-
алог поколений. За ними — со-
хранение памяти. В том числе за 
участницами нашего онлайн-
марафона. Они могут опублико-
вать историю о женщине из их 
семьи, которая пережила Вели-
кую Оте чественную войну, фо-
тографии, видео, цитаты, пись-
ма военных лет. 
Я призываю, чтобы марафон был 
не формальным. Если у участниц 
появится собственная идея того, 
как писать летопись, они могут предложить свои идеи. За 
месяц марафон уже охватил 85 регионов Российской Фе-
дерации и 1738 муниципальных образований. Это гово-
рит о том, что формат востребован. Среди регионов уже 
можно выделить лидеров. Хотелось бы отметить Киров-
скую область, которая принимает наиболее активное уча-
стие в марафоне. Летопись пополняется новыми фактами. 
Мы регулярно осуществляем публикацию наиболее инте-
ресных и информационно полных историй. Эта акция — 
нечто иное, как народная память, у которой нет формы. 
Она передает основные смыслы через биографии конкрет-
ных людей. 
Марафон невозможно завершить. Будет промежуточная 
эстафета, она будет представлена в канун 9 Мая, но акция 
продолжится. Она сосредоточит наиболее интересные 
и полные рассказы. Акция предполагает и выставочную 
деятельность, и очные встречи участников марафона. Уве-
рена, что это достойно того, чтобы стать женской летопи-
сью побед. К 9 Мая мы планируем издать каталог, отража-
ющий многообразие женского подвига в годы войны.

ЕЛЕНА 
МАЛЫШЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
НАЦЦЕНТРА 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

88,39 12,08КУРС ВАЛЮТ $ ¥

80 лет Победы
В рамках городской про-
граммы стимулирования 
создания мест приложе-
ния труда (МПТ) в 2024 го-
ду в Москве построили три 
промышленных техноло-
гических парка. На новых 
производствах смогут 
трудоустроиться более 
двух тысяч человек. Так, 
в Зеленоградском адми-
нистративном округе го-
това первая очередь про-
мышленного технопарка 
«Алабушево». Там лока-
лизовались производите-
ли комплектующих для 
нефтяной и газовой отрас-
лей промышленности, 
предприятия по выпуску 
медицинских изделий.

СПРАВКА
КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Сегодня в Москве работают 
46 технопарков, где трудятся 
более 2,2 тысячи компаний. 
На этих предприятиях работа-
ют 73 тысячи высококвалифи-
цированных специалистов. 
Они реализуют разные проек-
ты — от медицины до робото-
техники. Технопарков в столи-
це будет больше — такую за-
дачу поставил мэр Москвы. 
Развитие этой инфраструк-
туры мы детально обсудим 
на первом Форуме технологи-
ческой инфраструктуры, кото-
рый пройдет 14 марта в кла-
стере «Ломоносов». А в пред-
дверии форума приглашаю 
всех на «Дни без турникетов». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экологичный водный транспорт

По данным mos.ru

Поездки на электросудах 
популярны у горожан и ту-
ристов. Теперь они станут 
еще увлекательнее: Музей 
транспорта Москвы запус-
кает бесплатные экскурсии 
по речным маршрутам.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2

50
Вместимость,

человек
Индивидуальная подсветка 
каждого столика с гибкой 
настройкой теневых зон

Высокопрочная морская сталь делает 
электросудно плавучим, устойчивым к погодным 
условиям и защищает от повреждений. 
Оптимизированные обводы корпуса позволяют 
затрачивать меньше энергии на движение. 
Стальной утолщенный пояс значительно 
увеличивает срок эксплуатации судна.

человек
Индивидуальная подсветка 
каждого столика с гибкой 
настройкой теневых зон

Места для велосипедов 
и самокатов

USB-порты, 
беспроводные 
зарядки, розетки

Остекленная 
крыша

Медиаэкраны

Панорамные 
окна
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Н овый спортком-
плекс готовится 
к открытию. 
Внутри обору-
дованы два бас-

сейна — малый и большой. 
Первый, 10-метровый, пред-
назначен для обучения плава-
нию детей от семи лет. Во вто-

ром, 50-метровом, смогут тре-
нироваться профессиональ-
ные пловцы, а также жители 
Алексеевского и соседних 
районов.
— У нас будут работать сек-
ции, например, по водному 
поло, — уточнил руководи-
тель спорткомплекса «Сталь-
ной» Егор Бунов. — Здесь же 
могут заниматься йогой, 
аква аэробикой, общей физи-
ческой подготовкой. Плани-
руем открыть секцию для 
«Московского долголетия».
Посетители бассейна смогут 
плавать самостоятельно или 
посещать занятия с тренером.
— У меня, моих коллег и сосе-
дей появилась уникальная 
возможность приходить сюда 
после работы, чтобы держать 
себя в тонусе, или, наоборот, 
с утра, чтобы проснуться, — 
с нетерпением ждет открытия 
спорткомплекса советник ди-
ректора по воспитанию шко-
лы № 1539 Алексей Якимчук.

Планируют ходить в бассейн 
не только взрослые, но и дети. 
Сестры Ксюша и Ника Ще-
пленниковы уже попросили 
маму приводить их сюда не-
сколько раз в неделю.
— Живем буквально в сосед-
нем доме, наблюдали, как 
строился комплекс, и очень 
рады тому, что теперь рядом 
с нами есть бассейн, — поде-
лилась Елена Щепленникова.
По ее словам, изначально на 
этом месте планировали по-
строить высотное здание. Но 
местные жители обратились 
к столичным властям с прось-
бой о спорткомплексе. Рабо-
ты начались в августе 2023 го-
да. Деньги на строительство 
объекта выделили из бюджета 
города в рамках Адресной ин-
вестиционной программы.
— В Алексеевском районе по-
строили хороший спортком-
плекс, — сказал Сергей Собя-
нин, осмотрев двухэтажное 
здание. — За последние годы 

мы построили около сотни 
спортивных объектов, но 
этот — один из уникальных: 
в Москве не так много 50-ме-
тровых бассейнов. Здесь будет 
комфортно и местным жите-
лям, и спортсменам.
Чаша большого бассейна сде-
лана из нержавеющей стали. 
Она долговечнее, чем железо-
бетон, из которого обычно 
и строят чаши бассейнов. 
За безопасностью на воде бу-
дут дополнительно следить 
умные камеры, установлен-
ные по периметру. Кроме то-
го, бассейн оборудован элек-
тронным хронометром, что 
важно для тренировок спорт-
сменов. Для занятий оборудо-
ваны десять дорожек.
— Я проплываю брассом 
100 метров за две минуты 
шесть секунд, — говорит вос-
питанница Московской ака-
демии плавания 10-летняя Со-
фия Ярлова, добавив, что меч-
тает стать чемпионкой.

Отработать технику и нака-
чать нужные мышцы опытные 
и начинающие спортсмены 
могут в тренажерном зале на 
втором этаже.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Возвели 
уникальный спортцентр

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
спорткомплекс 
«Стальной». Его 
построили на ули-
це Павла Корча-
гина по просьбе 
жителей Алексе-
евского района.

10 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) пообщался с жителями Алексеевского района. Они следили за строительством спортивного комплекса «Стальной» 
и с нетерпением ждали его открытия. Вместе с мэром горожане осмотрели уникальный 50-метровый бассейн. Его чаша выполнена из нержавеющей стали

День мэра

Обеспечивать безопасность помогают жители
Вчера руководитель ГКУ 
«Московская безопасность» 
Александр Половинка рас-
сказал «ВМ» о том, как изме-
нилось учреждение после 
реорганизации и как нерав-
нодушные жители столицы 
помогают поддерживать 
правопорядок в городе. 

Александр Юрьевич, недавно 
государственное казенное уч-
реждение «Московская безо-
пасность» реорганизовали. Рас-
скажите, пожалуйста, как изме-
нилась структура учреждения?
Реорганизация произошла 
в конце прошлого года в соот-
ветствии с постановлением 
мэра Москвы. Ее провели для 
повышения эффективности 
работы по профилактике пра-
вонарушений в Москве, нала-
живания четкой системы 
 взаимодействия с правоохра-
нительными органами и ока-
зания им всестороннего 
содействия, более активного 
вовлечения общественности 
в обеспечение безопасности. 
В состав ГКУ «Московская без-
опасность» вошли все город-
ские общественные пункты 
охраны порядка и штабы на-
родной дружины города. Фак-
тически произошло их слия-
ние в единую структуру с со-
хранением для всех сотрудни-
ков рабочих мест. У нас 
появилась возможность опе-
ративнее реагировать на 
угрозы на местах и лучше ко-
ординировать действия всех 
заинтересованных сторон.
Какие функции выполняет уч-
реждение сегодня?
Среди наших приоритетных 
задач — вовлечение жителей 

Москвы с активной жизнен-
ной позицией и неравнодуш-
ных граждан в деятельность 
народной дружины, профи-
лактическая работа с населе-
нием и проведение мероприя-
тий по антитеррористической 
защищенности объектов жи-
лого сектора.
Мы взаимодействуем с обще-
ственными организациями 
и органами местного самоу-
правления в вопросах профи-
лактики и раннего реагирова-
ния на возникающие угрозы 
для населения. 
Основные задачи остаются 
прежними: это содействие 
правоохранительным орга-
нам в обеспечении обще-
ственного порядка во время 

массовых мероприятий, ор-
ганизация взаимодействия 
с охранными структурами 
и службами безопасности 
в вопросах пресечения пра-
вонарушений.
Как граждане могут принять 
участие в обеспечении безо-
пасности своего города? Нуж-
дается ли вообще Москва в по-
мощи горожан? 
Могу сказать с полным убеж-
дением: наш город всегда 
нуждается в помощи актив-
ных граждан в деле обеспече-
ния общественной безопас-
ности. Мы приветствуем уча-
стие москвичей в обеспече-
нии порядка, особенно при 
проведении в городе массо-
вых мероприятий, таких как 

празднование Дня Победы, 
разнообразные фестивали. 
Граждане могут сообщать 
о подозрительных предме-
тах, общественно опас-
ном поведении и прочих на-
рушениях правопорядка, 
участ вовать в деятельности 
народных дружин, помогать 
в распространении правовых 
знаний.
Наши сотрудники регулярно 
совершают обходы жилого 
сектора всех районов города, 
поэтому о любых нарушениях 
или подозрительных ситуаци-
ях жители могут сообщать на-
прямую им. Кроме того, они 
могут вносить предложения 
о необходимости оснащения, 
например, подъездов и дво-

ров техническими средства-
ми контроля. 
Мы оперативно обмениваем-
ся получаемой информацией 
с соответствующими город-
скими структурами, и такая 
схема позволяет быстро реа-
гировать на проблемы и пре-
дотвращать возможные угро-
зы. «Московская безопас-
ность» активно взаимодей-
ствует с гражданами через 
портал мэра Москвы «Наш го-
род», где жители также могут 
оставлять сообщения о раз-
личных нарушениях.
Участились случаи мошенниче-
ства с использованием интер-
нета и разных технологических 
новшеств. Чтобы обезопасить 
граждан, важно поднимать 
уровень их правовой грамотно-
сти. Каким вы видите вклад 
учреждения в решение таких 
задач? 
Сегодня такие виды мошен-
ничества являются одной из 
главных угроз благосостоя-
нию граждан, и их профилак-
тика стала одним из важней-
ших направлений в нашей 
работе. Когда народные дру-
жинники проводят профи-
лактические беседы с горожа-
нами во время дежурств, они 
не только разъясняют нормы 
поведения в общественных 
местах, но и рассказывают 
о необходимых мерах для за-
щиты от действий мошенни-
ков. Особенно важна та-
кая информация для детей 
и граждан преклонного воз-
раста — категорий населе-
ния, наименее защищенных 
от преступных манипуляций. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Весенняя уборка города 
началась раньше обычного
Вчера в столице промыли 
Краснопресненскую набе-
режную. «ВМ» узнала, как 
и в какие сроки приведут 
в порядок город после зим-
него сезона.

Небывалый мартовский плюс 
дал коммунальным службам 
возможность быстрее присту-
пить к уборке и промывке ин-
женерных и уличных соору-
жений. В ГБУ «Гормост» под-
готовили почти полсотни 
бригад, которым предстоит 
промыть мосты, набережные, 
памятники и другие город-
ские объекты. Одной из пер-
вых в Москве помыли одну из 
самых красивых городских 
набережных — Краснопрес-
ненскую.
— Это порядка 500 погонных 
метров гранитных и чугунных 
ограждений, — рассказал на-
чальник отдела эксплуата-
ции ГБУ «Гормост» Сергей 
Бражник. 
За дело взялись три человека. 
В их арсенале — поливомоеч-
ная машина, аппарат высоко-
го давления и широкая щетка. 
Сначала по набережной мед-
ленно движется машина. Ее 
большого бака с водой как раз 
хватит на первую после зимы 
промывку ограждений.
— Всего до семи кубометров 
воды, — отмечает Сергей 
Бражник. 
Рядом причал, у которого 
останавливаются современ-
ные электросудна «Синички», 
действуют тут и плавучие ре-
стораны. Вокруг много гуляю-

щих. Принимая все это во 
внимание, сотрудники «Гор-
моста» отказываются от шам-
пуней или других чистящих 
средств. Обрабатывают пери-
ла только водой. 
— Приходится все завитки, 
узоры, выступы как следует 
проходить щеткой, — поясня-
ет дорожный рабочий Алек-
сандр Кулитин.
Он тщательно протирает каж-
дый элемент ограждения: 
и чугунные изгибы, и гранит-
ные опоры. Его напарник 
 Михаил Панков окатывает 
ограждения водой из аппара-
та высокого давления. Капли 

воды блестят на солнце, а про-
хожие на минуту задержива-
ются понаблюдать, как Крас-
нопресненская набережная 
становится чище.
Сергей Бражник отмечает, 
что впереди у сотрудников 
«Гормоста» огромный объем 
работы. Почти тысяча сотруд-
ников ежедневно выходят на 
улицы столицы, чтобы приве-
сти в порядок различные со-
оружения. Самыми сложны-
ми начальник отдела эксплуа-
тации учреждения называет 
высокие памятники. Для та-
ких монументов приходится 
использовать спецтехнику — 
у машин вылет стрелы дости-
гает 90 метров. 
— Продолжим очищать и на-
бережные. Всего предстоит 
пройти 112 километров. 
В списке — Бережковская, 
Смоленская, Воробьевская 
набережные и набережная 
имени Тараса Шевченко, — 
перечисляет он. 
Некоторые из них потом по-
лучат пескоструйную обра-
ботку. 
За восьмичасовую смену бри-
гады справляются с заданным 
объемом работ. 
— Сверкать чистотой все бу-
дет к 10–13 апреля, — Сергей 
Бражник подчеркивает, что 
на его памяти нынешний год 
стал самым ранним для убор-
ки города. Полностью приве-
сти столицу в порядок пла-
нируется к майским празд-
никам. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

10 марта. Дорожный рабочий Александр Кулитин чистит чугунные ограждения 
на Краснопресненской набережной. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Музей транспорта запускает речные экскурсии

Предпринимателей обучат нюансам маркетинга

Музей транспорта Москвы 
запускает пилотный проект: 
для пассажиров регулярного 
речного электротранспорта 
проведут бесплатные экс-
курсии. Первая из них запла-
нирована на 15 марта.

Пассажиры смогут выбрать 
один из двух регулярных реч-
ных маршрутов, чтобы узнать 
интересные факты об исто-
рии города, а также увидеть 
памятники архитектуры с не-
обычного ракурса.
— С момента начала движе-
ния электросудов на них со-
вершили более 1,7 миллиона 
поездок. Чтобы жители и го-
сти столицы могли узнать 
больше об истории разных 
районов столицы, мы запу-

скаем пилотный проект с экс-
курсиями на самом иннова-
ционном виде городского 
транспорта, — отметил за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам транспорта и про-
мышленности Максим Лик-
сутов. 
Экскурсии по маршруту 
ЗИЛ — Южный речной вок-
зал пройдут 15, 29 марта 
и 12 апреля. Гид расскажет 
о трансформации бывших 
промышленных зон в совре-
менные жилые кварталы и об-
щественные пространства. 
Пассажиры увидят Нагатин-
скую набережную, террито-
рию бывшего завода имени 
И. А. Лихачева, Нагатинский 
затон, метромост и Академию 
водного транспорта. 

Второй маршрут — от прича-
ла «Киевский» до причала 
«Сити-Центральный», на ко-
тором экскурсии пройдут 
27 марта и 10 апреля, позво-
лит пассажирам полюбовать-
ся видами вечерней столицы. 
Посетители речной экскурсии 
увидят Смоленский метро-
мост, дома правительства РФ, 
небоскребы «Москвы-Сити» 
и другие достопримечатель-
ности столицы.
Бесплатные экскурсии на реч-
ном электротранспорте будут 
проходить по 12 апреля. Что-
бы принять в них участие, тре-
буется пройти регистрацию 
на сайте музея и приобрести 
проездной билет.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Сегодня ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ) столичного 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития начинает обучение 
для предпринимателей, 
 посвященное маркетингу 
и продвижению в интернете. 
Курс продлится до 14 марта 
включительно. 

Для предпринимателей под-
готовили многоуровневое об-
учение. Оно включает он-
лайн-курсы, конференцию 
и вебинары. Открывает обу-
чающий блок конференция 
«Маркетингмания», органи-
зованная совместно с Агент-
ством по управлению репута-
цией в интернете. Эксперты 
объяснят, какие практики 

сервисов лояльности уже не-
эффективны, а какие тренды 
можно и нужно использовать. 
Участники узнают о методах 
работы с клиентской базой. 
Кроме того, они разберутся, 
как использовать искусствен-
ный интеллект для развития 
своего дела.
Завтра, 12 марта, состоится 
вебинар «Особенности созда-
ния продающих сайтов». 
— Слушатели узнают, какая 
структура должна быть у сай-
та, а также познакомятся с чек-
листом по его проверке на го-
товность перед запуском, — 
анонсировали событие в ГБУ 
«Малый бизнес Москвы». 
В среду, 13 марта, на вебинаре 
«Привлечение трафика на 
сайт» эксперт объяснит, как 

работают алгоритмы поиско-
вых систем, а также опишет 
преимущества и недостатки 
контекстной рекламы и рас-
кроет альтернативные спосо-
бы привлечения трафика. 
Заключительным в составе 
большого курса станет веби-
нар «Как вести социальные 
сети: доступные инструменты 
для рекламы». На нем пред-
приниматели узнают, как раз-
рабатывать контент-план, 
оформлять аккаунты и на-
страивать таргетированную 
рекламу в социальных сетях.
Все мероприятия бесплатны, 
но для участия в них требует-
ся предварительная регист-
рация на сайте МБМ. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Досье
Александр Половин-
ка — генерал-майор по-
лиции. В 1992 году по-
ступил на службу в орга-
ны внутренних дел 
на должность участко-
вого инспектора мили-
ции в Брянской области. 
С 2005 по 2010 год воз-
главлял районные ОВД 
Брянской области, после 
чего был направлен 
для прохождения служ-
бы в Москву. До назна-
чения на должность ру-
ководителя «Москов-
ской безопасности» был 
заместителем начальни-
ка полиции по оператив-
ной работе ГУ МВД Рос-
сии по Москве. 10 марта. Руководитель ГКУ «Московская безопасность» 

Александр Половинка 

На платформе «Город 
идей» стартовал проект 
«Город обсуждает Мо-
сковский спорт», сообщил 
вчера в соцсетях Сергей 
Собянин. Москвичи 
до 25 марта могут выска-
зать идеи по четырем те-
мам: развитие спортивной 
инфраструктуры, прове-
дение спортфестивалей, 
организация трансляций 
и работа портала «Мо-
сковский спорт». Лучшие 
предложения реализуют.

КСТАТИ

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Начались масштабные работы 
по промывке инженерных со-
оружений. В общей сложно-
сти до конца апреля приведем 
в порядок около 2000 объек-
тов — это мосты, тоннели, 
подземные и надземные пе-
шеходные переходы, набе-
режные, причалы, фонтаны 
и памятники. 
Работы включают очистку 
и промывку конструктивных 
элементов, бетонных, метал-
лических и стеклянных по-
верхностей, перильных 
ограждений, лестничных схо-
дов. При необходимости спе-
циалисты выполнят локаль-
ную окраску.
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Вьетнам становится весомым 
импортером столичных товаров
Москва продолжает расши-
рять торгово-экономическое 
сотрудничество со странами 
Азии. Так, объем экспорта 
столичных товаров во Вьет-
нам увеличился на 85 про-
центов. Подробности вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта и промышленности 
Максим Ликсутов. 

Во Вьетнам предприятия Мо-
сквы поставляют продукцию 
строительной, металлообра-
батывающей, фармацевтиче-
ской промышленности. По 
сравнению с 2024 годом, поч-
ти в два раза увеличился экс-
порт в эту страну гидравличе-
ских двигателей, силовых 
установок, фильтровального 
и насосного оборудования 
московского производства.
— По итогам с января по ок-
тябрь 2024 года около 52 про-
центов столичных поставок 
в республику пришлось на 
товары пищевой промышлен-
ности, например детское пи-
тание, кондитерские и мака-
ронные изделия, напитки, 
консервированную рыбную 
и мясную продукцию, — рас-
сказал Максим Ликсутов.
Продвижению московских то-
варов на зарубежные рынки 

и расширению ассортимента 
экспортируемой продукции 
способствует центр «Мо-
спром». Одним из самых попу-
лярных его инструментов 
поддержки считается байер-
ская программа. Она дает воз-
можность компаниям столи-
цы участвовать в междуна-
родных отраслевых выставках 
и деловых миссиях.
— Специалисты центра под-
держки экспорта «Моспром» 
сопровождают столичных 
промышленников на каждом 
этапе их внешнеэкономиче-
ской деятельности. Особое 
внимание уделяется разви-
тию торговых отношений 
с Вьетнамом, — подчеркнул 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель столично-
го Департамента инвестици-
онной и промышленной поли-
тики Анатолий Гарбузов. — 
В частности, на 2025 год уже 
запланирована организация 
участия московских предпри-
ятий пищевого и промышлен-
ного сектора в бизнес-миссии 
в Ханой для продвижения экс-
порта московской промыш-
ленной продукции и проведе-
ния переговоров с потенци-
альными покупателями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Переговорщики 
переведут стрелки

Сегодня в саудовской Джидде пройдут 
переговоры между Украиной и США 
по вопросам мирного урегулирова-
ния. Сам Владимир Зеленский не бу-
дет принимать в них участия, 11 мар-
та он направился в Эр-Рияд на встречу 
с наследным принцем Салманом. Яв-
но неспроста, возможны закулисные 
контакты. Тем более что госсекретарь 
США Марко Рубио тоже направился 

в Саудовскую Аравию за день до начала переговоров де-
легаций. Накануне Трамп поделился оптимистичными 
ожиданиями от переговоров, хотя по-прежнему обвинил 
Киев в том, что тот не стремится к миру. В чем будет со-
стоять переговорная тактика Украины? Прежде всего 
в том, чтобы попытаться наладить отношения с США по-
сле известного скандала Зеленского с Трампом в Белом 
доме. Это сейчас на первом месте. Украина попытается 
убедить американцев возобновить предоставление раз-
ведданных (Трамп сказал, что запрет «уже почти снят») 
и военную помощь. Также Киев даст понять, что готов 
к подписанию соглашения о до-
пуске США к ресурсам Украины, 
включая редкоземельные ме-
таллы. 
А вот по ключевому вопросу уре-
гулирования Киев и Вашингтон 
расходятся. Трамп хочет как 
можно быстрее полного прекра-
щения огня, но Зеленский вы-
ступает с планом, который ранее 
предложил французский прези-
дент Макрон и поддержал затем 
Лондон. Киев намерен предло-
жить Москве лишь частичное 
прекращение огня, которое кос-
нется дальних ракетных ударов 
и ударов дронами, а также опе-
раций на Черном море. Тем са-
мым Киев надеется продемон-
стрировать американцам свое 
«стремление к миру», а заодно 
свалить вину за продолжение во-
енных действий на Москву, кото-
рая с высокой вероятностью может такой «частичный 
план» отвергнуть. Накануне представить МИД РФ Мария 
Захарова заявила, что «какая-то передышка абсолютна 
неприемлема без окончательного урегулирования». 
В том числе что вне понимания перспектив и общих пара-
метров мирного соглашения Москва на прекращение ог-
ня, тем более «частичное», идти не готова. 
Киев, для того чтобы «перевести стрелки на Москву» 
и нормализовать отношения с администрацией Трампа, 
готов, похоже, отказаться от требования предваритель-
ного предоставления гарантий безопасности и лишь за-
тем соглашаться на прекращение огня. В расчете, что Рос-
сия, столкнувшись с неприемлемой для нее переговорной 
позицией Киева, не пойдет на уступки, после чего станет 
объектом давления того же Трампа. На этот случай один 
из верных сторонников президента США сенатор Линдси 
Грэм (в списке террористов и экстремистов в РФ) уже под-
готовил новый законопроект об ужесточении санкций 
против РФ. Грозится, что будут «санкции из ада». Вот, соб-
ственно, и вся переговорная тактика. Она «не про мир». 

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей. Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

З адачей таких не-
афишируемых кон-
тактов было жела-
ние прояснить си-
туацию на месте: 

насколько на Украине можно 
организовать и провести но-
вые президентские выборы. 
А в ходе сегодняшней встречи 
в Джидде американской деле-
гации во главе с советником 
по нацбезопасности Майком 
Уолтцем и украинской — с Ан-
дреем Ермаком — вопрос 
о выборах и, возможно, уходе 
Зеленского будет одним из 
приоритетных.
После позорного и беспреце-
дентного изгнания Зеленско-
го, рискнувшего дерзить сво-
им главным спонсорам из Бе-
лого дома, его «токсичность» 
стала уже очевидна для всей 
политической украинской 
элиты, способной мгновенно 
«переобуваться» ради соб-
ственных интересов. Эту тен-
денцию подтвердило недав-
нее голосование в Верховной 
раде, в которой резолюция, 
подтверждающая полномо-
чия президента до новых вы-
боров, нашла поддержку толь-
ко со второй попытки. 
Надо ли лишний раз напоми-
нать, что уже не только Мо-
сква полагает, что Зеленский 
не имеет права подписывать 
от имени Украины междуна-
родные договоры, но и в Ва-
шингтоне откровенно наме-
кают на необходимость пре-
зидентских выборов. 
Позицию же новой американ-
ской технологической элиты 
четко сформулировал Илон 
Маск: «Зеленский проиграет 
с треском любые президент-
ские выборы!»
Сразу оговоримся, что в та-
кой президентской гонке не 
будет сколько-нибудь прием-
лемого кандидата для России. 
Однако выборы позволили бы 
перезагрузить ситуацию на 
Украине, ослабить давление 
самых оголтелых украин-
ских нациков и начать реали-

зацию вариантов реального 
урегулирования. 
Публицист и писатель Нико-
лай Стариков выстроил соб-
ственный рейтинг фаворитов 
возможных выборов: 
— Ясно, что у Зеленского нет 
политического будущего, — 
сказал он. — И выборы — шаг 
на пути его полного устране-
ния. Кто может 
прийти ему на сме-
ну? Всех кандида-
тов я разделил бы 
на три части. Во-
первых, это от-
ставной генерал, 
а ныне посол Укра-
ины в Лондоне За-
лужный, который 
своим недавним 
странным высту-
плением букваль-
но отсек себя от 
команды Трампа, оставшись 
британским кандидатом. Во-
вторых, кандидаты от США, 
которые ныне проводят свой 
кастинг претендентов. И тут 
опытная Тимошенко выгля-
дит компромиссной фигурой. 
Ведь именно с ней Россия 
в свое время заключала согла-
шения в газовой сфере. 
А в «третей корзине» я бы 
оставил всех остальных часто 
упоминаемых кандидатов.

По мнению публициста, это 
в первую очередь Виталий 
Кличко (включен у нас в спи-
сок террористов и экстре-
мистов). 
— Изначально, еще с довоен-
ных времен, Зеленский видел 
главного соперника, а то и про-
тивника, как раз в лице киев-
ского мэра, — говорит Стари-

ков. — У него, имеющего се-
рьезную материальную базу 
в Германии, были прочные 
связи с тамошними политика-
ми. И когда Зеленский стал ко-
пать под мэра-боксера, при-
бывшая в Киев фрау Меркель 
самым показательным обра-
зом встретилась с Кличко. 
Еще один кандидат — Дми-
трий Разумков. В нынешних 
условиях Разумков соответ-
ствует своей фамилии, будучи 

достаточно сбалансирован-
ным и разумным кандидатом. 
— Он сын известного укра-
инского социолога, вся его 
личная карьера связана с по-
литической или политтехноло-
гической деятельностью, — 
продолжает Ста риков. — В ре-
зультате Разумков выглядит 
наиболее нейтральным, не от-
меченным крайностями по-
тенциальным кандидатом 
в президенты. 
Еще один кандидат, которого 
из своего поля зрения по-
прежнему не выпускают аме-
риканцы, — Петр Порошенко 
(признан террористом и экс-
тремистом). 
— Он пытался играть в жертву 
преследований со стороны Зе-
ленского, который с превели-
ким удовольствием отдал бы 
его под суд, но опять-таки за 
своего многолетнего конфи-
дента вновь вступились аме-
риканцы, — считает публи-
цист. — В остальном его поезд 
явно ушел, прежние заслуги 
типа безвиза и томоса на фор-
мирование автокефальной 
украинской церкви уже не 
в счет на фоне всего случив-
шегося при Зеленском. Плюс 
диабет и возраст.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

На Украине стартовала 
операция «Преемник» 
Близкое к респуб-
ликанским кру-
гам издание 
Politico со ссыл-
кой на аноним-
ные источники 
рассказало о том, 
что эмиссары 
Трампа уже всту-
пили в контакт 
с представителя-
ми старой укра-
инской полити-
ческой элиты.

Мэр Киева Виталий Кличко, который занимает этот пост с 2014 года, может, конечно, рассматриваться как один из кандидатов на пост президента страны. 
Но политологи всерьез его фигуру как преемника Владимира Зеленского все же не рассматривают

Политика

Шпионский скандал раздувать не стоит
Россия предупредила Великобританию, что Лондон полу-
чит решительный зеркальный ответ, если пойдет на эска-
лацию после инцидента с дипломатами. Об этом говорится 
в сообщении МИД России. Напомним, ФСБ выяснила, что 
второй секретарь посольства Великобритании Алкеш 
Одедра и супруг первого секретаря политического отдела 
дипмиссии Майкл Скиннер занимались в Москве «разве-
дывательно-подрывной деятельностью, угрожающей 
безопасности России». У них отозвали аккредитацию 
и в течение двух недель вышлют из нашей страны.
■
Лукашенко назначил нового премьера
Новым премьер-министром Белоруссии стал Александр 
Турчин, с 2019 года возглавлявший Минский областной 
исполком. На этом посту он сменил Романа Головченко, 
который возглавит Нацбанк республики.
— Роман Александрович всегда хотел большей 
вовлеченности банка и банковской системы в экономику. 
Опытный человек. Очень важное назначение, — сказал 
Александр Лукашенко. Александра Турчина в 2015 году 
назначили помощником президента Белоруссии. 
В 2016-м он руководил аппаратом правительства, а спустя 
два года стал первым вице-премьером. В декабре 
2019 года Турчин возглавил Минский облисполком. 
■ 
Венгры против продления санкций
Венгрия может сорвать продление санкций ЕС против 
России, сообщает издание Euractiv со ссылкой на дипло-
матов. «На фоне сигналов президента США Дональда 
Трампа о том, что Вашингтон может отменить санкции 
против РФ в рамках договоренностей по Украине, Буда-
пешт может начать сопротивляться санкциям ЕС против 
России более активно», заключает издание.
■
Ким Чэн Ын пригрозил ядерным кулаком
Северная Корея осудила начало совместных учений США
и Южной Кореи и провела пуски баллистических ракет. 
Об этом сообщил Объединенный комитет начальников 
штабов Южной Кореи, передает агентство Younhap. КНДР 
в свою очередь сообщила, что 26 февраля также провела 
испытания стратегических крылатых ракет. Глава страны 
Ким Чен Ын заявил, что они пролетели 1587 км и «точно 
попали в цель». Задачей пуска он назвал предупреждение 
«врагов, которые серьезно нарушают обстановку в сфере 
безопасности и способствуют эскалации», а также демон-
страцию «готовности ядерных средств к применению».
■
Японцы озабочены ценами на рис
Япония вчера провела первый аукцион по продаже риса 
из стратегических запасов страны, сообщает The Japan 
News. Так правительство пытается справиться со значи-
тельным ростом цен на зерно в последние месяцы. Всего 
власти намерены продать 210 тысяч тонн риса из страте-
гического запаса, который оценивается в миллион тонн. 
Согласно данным властей, в феврале средняя розничная 
цена упаковки риса на 5 кг составила 3688 иен (2139 руб-
лей), что в полтора раза выше уровня цен в феврале 
2024 года. Кило риса в Японии стоит в среднем 425 руб-
лей. В России, для сравнения — 130 рублей.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ  НОВОСТИ

Президент США Дональд 
Трамп заявил, что сроки 
переговоров по заключению 
соглашения с Ираном по его 
ядерной программе ограни-
чены.

«Я направил письмо и хотел 
бы заключить сделку с ними, 
которая будет столь же эффек-
тивна, как военное решение. 
Однако время уходит», — ска-
зал лидер США в интервью Fox 
News. Кстати, на прошлой не-
деле Трамп также сообщил, 
что направил властям Ирана 
письмо с предложением к пе-
реговорам из-за опасений 
в связи с наличием ядерного 
оружия у Тегерана. В МИД 
Ирана между тем вчера заяви-
ли, что никакого письма не 
приходило. А верховный ли-
дер Ирана аятолла Али Хаме-
неи заявил, что Тегеран не 
пойдет на переговоры с теми, 
кто навязывает их в собствен-
ных интересах.
— Настойчивость некоторых 
агрессивных правительств на 
переговорах направлена не на 
решение проблем, а на доми-
нирование. Они хотят навя-
зать собственные требования 
стороне, сидящей по другую 

сторону переговорного сто-
ла, — заявил Али Хаменеи.
Политолог, эксперт дискусси-
онного клуба «Валдай» пояс-
нил «ВМ»:
— Суть сделки, которую пред-
лагает Трамп, проста: Иран 
отказывается даже от мирно-
го атома и допускает амери-
канских экспертов на все свои 
ядерные объекты. А за это 
с него снимают санкции. По-

зиция Ирана иная: мы обязу-
емся не производить ядерное 
оружие, а в нашу программу 
мирного атома руки не суйте!
При этом, как пояснил экс-
перт, Иран стоит перед серьез-
ной дилеммой.
— С одной стороны, его глав-
ный враг — Израиль — ядер-
ное оружие имеет и может его 
против Ирана в любой мо-
мент использовать. Плюс на-

личие ядерного оружия га-
рантирует, что и США к Ирану 
не полезут, как не полезли 
к КНДР. С другой стороны, ес-
ли ядерное оружие у Ирана 
появится, то его создадут 
и Турция, и Египет, и другие 
страны Ближнего Востока, 
что может грозить ядерной 
войной, — пояснил эксперт.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Снять все санкции в обмен на полный 
отказ от любых ядерных программ

9 марта. Верховный лидер Ирана аятолла Али Хаменеи 
на иранском ТВ дает ответ на инициативу Трампа

Ядерная программа Ира-
на включает в себя не-
сколько исследователь-
ских объектов, два урано-
вых рудника, исследова-
тельский реактор 
и объекты по переработке 
урана, которые включают 
в себя три завода по обо-
гащению урана. В то же 
время в адрес Ирана по-
стоянно поступали и по-
ступают обвинения в раз-
работке ядерного ору-
жия. Иран эти обвинения 
категорически отрицает, 
но нет дыма без огня.

СПРАВКА

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ, 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ
ГЛАВЫКОМИТЕТА ПОСНГ

Тот факт, что появилась ин-
формация о контактах аме-
риканцев со старой полити-
ческой аристократией типа 
Юлии Тимошенко, свиде-
тельствует о том, что неко-
торые процессы реально 
пришли в движение. При-
том, полагаю, контакты с те-
ми же Тимошенко и Поро-
шенко никогда не прерыва-
лись, пусть и поддержива-
лись не на самом высоком 
уровне. А преданность за-
океанским боссам они дав-
но доказали. Теперь, как го-
варивал Хамфри Богарт, на-
чали с самых подозритель-
ных. Естественно, это форма 
давления на самого Зелен-
ского. Однако после очень 
странного выступления 
в Лондоне, как еще вчера 
казалось, фаворита воз-
можных выборов Залужно-
го и активизации ставлен-
ника Германии — Кличко — 
политическая картина Укра-
ины явно усложняется. 

ВАСИЛИЙ ВАКАРОВ
ПОЛИТОЛОГ 

Зеленский будет упираться, 
он не скоро уйдет, однако 
если Вашингтон додавит, 
то на Украине пройдут вы-
боры без участия Зелен-
ского. В Верховной раде 
может быть избран новый 
глава либо председатель. 
Вместо Стефанчука это бу-
дет третья фигура: Тимо-
шенко, Порошенко или, 
к примеру, Дмитрий Разум-
ков, и этот человек, либо, 
может быть, даже группа, 
будет претендовать на то, 
чтобы от имени Украины 
начинать действия, направ-
ленные на установление 
мира в стране.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ 

Стоит только начать пред-
выборную гонку в стране, 
и в нее вклинятся очень 
многие, потому что, соб-
ственно, сторонников 
именно у Владимира 
Зеленского как личности 
не так много в стране 
и за ее пределами.

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

У России нет 
своего удобного 
кандидата 
на украинских 
выборах
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Они помогают приблизить 
Победу и словом, и делом
В Доме русского зарубежья 
представили документаль-
ный фильм «Возвращайся, 
родной». Его героини — 
женщины, которые стали на-
дежным тылом для участни-
ков спецоперации.

В основе фильма — история 
трех жен щин, сильных и от-
важных, которые в трудное 
для Родины время стали опо-
рой для бойцов, которые на-
ходятся в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции (СВО), тех, кто на передо-
вой сражается за мир и счаст-
ливое будущее. 45 минут кар-
тины сотканы из веры, смело-
сти и силы желаний, которые 
творят чудеса. 
Это режиссерский дебют ак-
трисы и сценариста Ирины 
Цыплухиной, два брата кото-
рой участвовали в СВО, один, 
Алексей, — погиб. Женщине 
захотелось рассказать о тех, 
кто помогает бойцам и кует 
победу в тылу.
— Раньше я писала сценарии 
для детского кино, но когда 
началась СВО, мое сердце тре-
бовало рассказывать о героях, 
тех, кто все свои силы и время 
бросил на помощь защитни-
кам. Так я познакомилась со 
своими героинями, которыми 
искренне восхищаюсь. И здесь 
начались чудеса. Я пришла 
в цех «Золотые руки ангела», 
чтобы познакомиться с Люд-
милой Сушецкой. Меня пораз-
ило, как эта хрупкая женщина 
с легкостью, улыбкой руково-
дит огромной организаци-
ей, — вспоминает режиссер.
Поделившись своей идеей 
снять фильм, она сразу пояс-
нила: для этого нет ничего, 
даже оператора.
— Людмила улыбнулась, сде-
лала звонок и сказала, что 
у меня уже есть оператор — 
Алексей Овчинников. Оказа-
лось, что к ней несколько дней 
назад обратился волонтер — 
он оператор и готов снимать 
сюжеты, — продолжает Ирина 
Цыплухина. — Разве не удиви-
тельно? И мы начали снимать. 
С выбором названия для кино-
фильма тоже все случилось не-
ожиданно, я услышала песню 

«Каждому воину» на стихи Ро-
диона Варежкина, музыку Ка-
рины Габриэлян в исполнении 
12-летней Анастасии Ивано-
вой, где есть строки «Возвра-
щайся, родной»... И эти слова 
легли на идею фильма, стало 
ясно: именно так я назову 
историю об удивительных 
женщинах, которые помогают 
и словом и делом. Песня На-
сти, девочки с глубоким голо-
сом и чистой душой, тоже зву-
чит в моем фильме.
Главные героини картины 
очень разные. Одна из них — 
Элина Маломуд. Энергичный 

руководитель, сильная жен-
щина. Когда муж ушел на СВО, 
она организовала волонтер-
скую группу «Zаряд помощи».
— Три года наши мужья, сы-
новья, отцы, братья сражают-
ся за нас против нацистов, 
а мы стараемся им помочь, — 
говорит Элина Маломуд. — 
И, наверное, надо бы приве-
сти какие-то цифры, только 
вот я не знаю, сколько тысяч 
километров проехали маши-
ны с нашими подарками бой-
цам… Как сосчитать, сколько 
километров сетей сплетено, 
сколько высушено, наверное, 
уже тонн, овощей… Какое ко-
личество молитв и просто до-
брых слов произнесено, на-
писано, нарисовано… Мне 
кажется, что это не главное. 
Главное то, что говорят сами 
ребята: «Благодаря вам и та-
ким, как вы, мы знаем, что мы 
не одни». И я верю, что мы 
пройдем с нашими бойцами, 
защитниками, героями весь 
путь до самой Победы.
Помогать бойцам можно и не 
создавая сообществ. Так, тре-
тья героиня фильма — от-
крытая, душевная психо-
лог  Ольга Ржавцева-Ферж 
открыла центр помощи бой-
цам военной спецоперации. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

С туденты акаде-
мий, институтов 
и колледжей Рос-
сийского универ-
ситета транспор-

та, гимназисты, волонте-
ры и представители военно-
го учебного центра начиная 
с 2023 года регулярно зани-
маются организацией помо-
щи для участников спецопе-
рации. За два года они изго-
товили по несколько со-
тен маскировочных сетей, 
носилок, а также связали 
множество пар шерстяных 
носков.
Проект «Вяжем-Нашим.РФ» 
наградил студентов Россий-
ского университета транспор-
та (РУТ МИИТ) за помощь 
фронту. В числе отличивших-
ся — 35 студентов различ-
ных факультетов и учащиеся 
разных курсов. Среди них 
Виктория Семенова, Дмитрий 
Копылов, Никита Симонов 
и многие другие. Всего учащи-
еся сплели 622 маскировоч-
ные сети.
— Мы работает над узорами, 
потому что понимаем: каж-
дая ниточка, каждый узе-
лок — это вклад в безопас-
ность наших защитников, это 
шаг к приближению побе-
ды, — говорит студент РУТ 
(МИИТ) Дмитрий Копы-
лов. — Находясь в тылу, мы 
чувствуем ответственность за 

тех, кто на передовой, и хо-
тим хоть как-то облегчить их 
нелегкую службу. 
Награждение команды во-
лонтеров, которые ежеднев-
но поддерживают участников 
спецоперации, состоялось 
4 марта в стенах Российского 
университета транспорта.
— Нами движет не только па-
триотизм, но и сострадание, 
глубокое сопереживание 
судьбе каждого бойца, — объ-
ясняет Копылов. — Мы пред-
ставляем, как важно для них 
иметь надежное укрытие, как 
каждая сплетенная нами 
клетка может спасти чью-то 
жизнь. Это чувство единства, 
желание помочь, не оставать-
ся безучастными — вот что 

стало главным двигателем на-
шего проекта.
Желание помочь участникам 
спецоперации позволяет сту-
дентам объединить молодежь 
в одну большую семью, кото-
рая стремится к одной цели. 
— Плетение сетей — самая до-
ступная возможность помочь 
военным. Кроме того, процесс 
плетения сетей объединяет 
людей, способствуя чувству 
единства и солидарности 
в трудные времена, — расска-
зывает «ВМ» студент РУТ 
 (МИИТ) Никита Симонов. — 
Работа над такими проектами 
может быть источником гор-
дости, так как непосредствен-
но связана с поддержкой во-
енных усилий. Когда люди хо-

тят внести вклад в защиту 
своей страны, они готовы вы-
полнять все, что в их силах.
Для одного из студентов РУТ 
(МИИТ) помощь участникам 
спецоперации — это одна из 
возможностей оказать под-
держку и подспорье родному 
региону.
— Я родом из Белгородской 
области. Читал и слышал 
огромное количество душе-
щипательных историй. Я не 
могу просто сидеть и ничего 
не делать, когда враги обстре-
ливают родные населенные 
пункты и мирных жителей, 
совершают атаки беспилот-
никами, — говорит студент 
Даниил Киселев. — Если есть 
хоть какой-то шанс помочь, 

нужно ускорить процесс воз-
вращения наших героев. 
В этом я уверен на все тысячу 
процентов.
Также 22 февраля РУТ (МИИТ) 
наградили благодарственным 
письмом Комитета обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы за ак-
тивную помощь в организа-
ции работы Штаба по сбору 
гуманитарной помощи для 
бойцов и жителей новых реги-
онов «Москва помогает». Тор-
жественная церемония состо-
ялась в ресурсном центре 
«Мосволонтер». Вручил награ-
ду директор учреждения Хри-
стиан Раковский-Самойлов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Студенты гордятся результатом 
совместной работы
Проект «Вяжем-
Нашим.РФ»
наградил студен-
тов Российского 
университета 
транспорта 
(МИИТ) за по-
мощь фронту. 
Всего учащиеся 
вуза сплели 
622 маскировоч-
ные сети.

сVoи люди

ФОТОФАКТ

8 марта. Боец подразделения радиоэлектронной борьбы группировки «Север» на курском 
направлении специальной военной операции. Ежедневно военнослужащие подразделения РЭБ 
дают отпор беспилотным летательным аппаратам противника, предотвращая возможные 
вражеские атаки в зоне спецоперации. Справляться с этой задачей бойцам помогают не только 
современные технологии, но и профессиональные навыки, мужество и смелость. 

Назвали число иностранных наемников
Более 15 тысяч иностранных наемников из 115 стран при-
нимали участие в конфликте на стороне вооруженных сил 
Украины с момента начала специальной военной опера-
ции. Об этом сообщила исполняющая обязанности руко-
водителя российской делегации Юлия Жданова на пере-
говорах в Вене по вопросам военной безопасности и кон-
троля над вооружениями.
Как отметила дипломат, иностранные наемники также 
участвуют в преступлениях ВСУ против гражданского на-
селения, подвергают российских военнослужащих жесто-
ким пыткам и насилию.
Юлия Жданова добавила, что одна из центральных задач 
России сейчас — это сбор доказательств преступлений, 
которые совершили иностранные наемники на террито-
рии Российской Федерации.
■
Киевский режим потерял газостранспортный узел
Российские войска в результате удара тремя БПЛА «Ге-
рань» уничтожили узел газотранспортной системы в Запо-
рожье, что приведет к сокращению производства на пред-
приятиях города для нужд ВСУ. Об этом сообщил предсе-
датель комиссии по вопросам суверенитета, патриотиче-
ским проектам и поддержке ветеранов Общественной 
палаты РФ Владимир Рогов.
По словам председателя, на узле уничтожено оборудова-
ние, которое киевский режим оперативно заменить 
не сможет: в Запорожье будет значительно меньше воз-
можностей для производства и ремонта военной техники 
и оборудования, которые используются ВСУ.
■
Военные преступления Украины
На заседании круглого стола по теме «Актуальные про-
блемы международного гуманитарного права в условиях 
конфликтов» посол по особым поручениям МИД России 
Родион Мирошник заявил, что российская сторона распо-
лагает большим количеством информации о преступлени-
ях, которые «творятся украинскими боевиками на терри-
тории российских регионов». 
— В рамках любых переговоров об урегулировании во-
прос о жертвах не может быть обойден, — отметил он. 
■
Вынесли приговор американцу
Верховный суд ДНР приговорил заочно гражданина США 
Стюарта Рида к 14 годам колонии за участие в боевых дей-
ствиях против ВС РФ. Об этом сообщили в пресс-службе 
Генпрокуратуры.
В марте 2022 года Рид прибыл на территорию Украины 
и добровольно вступил в качестве наемника в состав Нор-
мандской бригады. В августе 2022 года он завершил свое 
участие в вооруженном конфликте и покинул территорию 
Украины, однако через год Рид вернулся и вступил в со-
став «Избранной роты», после чего принимал участие 
в боевых действиях по май 2024 года.
■
Атаковали автомобиль
Вооруженные силы Украины с помощью беспилотников 
атаковали три населенных пункта Белгородской области. 
По сообщению губернатора региона Вячеслава Гладкова, 
два мирных жителя получили ранения в результате атаки 
дрона на легковой автомобиль в селе Шелаево в Валуй-
ском муниципальном округе. Он добавил, что в том же 
районе, в поселке Уразово, беспилотник атаковал частный 
дом, в результате чего были повреждены кровля и стена.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИИгрушки, придуманные на Донбассе, будут 
полезными для ребят разных возрастов
Два участника из ДНР про-
шли во второй этап Всерос-
сийского конкурса «Родная 
игрушка», организованного 
Российским обществом 
«Знание» совместно 
с «Движением Первых». 
Корреспондент «ВМ» связа-
лась с этими участниками 
и узнала подробности 
об их игрушках.

Одна из участниц конкурса — 
дончанка Юлия Купрюшена. 
В 2014 году у нее родился сын.
— Пока я была в роддоме, на-
чались интенсивные обстре-
лы ДНР. Из-за этого были ос-
ложнения во время родов, 
в результате чего у ребенка 
возникли некоторые особен-
ности, — рассказывает Юлия. 
Она решила сделать все воз-
можное, чтобы помочь сыну. 
И к выбору игрушек для него 
отнеслась ответственно.
— На просторах интерне-
та нашла разные тканевые 

игрушки, направленные на 
развитие мелкой моторики, 
что для детей очень полезно. 
Там куча липучек, пуговиц... 
Но стоят такие штуки дорого-
вато, поэтому я решила шить 
их самостоятельно, — делится 
своей историей Юлия.
И это сработало: уже в полто-
ра года ее сын хорошо разго-
варивал, а сегодня и вовсе не 
отличается от сверстников. 
— На конкурс я представила 
свою игрушку, в первую оче-
редь чтобы помочь мамам, 
оказавшимся в похожей си-
туации. Но кроме того, сши-
тая мной избушка с жильца-
ми-животными знакомит де-
тей с нашими традициями 
и рассказывает, что общение 
с близкими — самое дорогое, 
что у нас есть, — признается 
Юлия.
Еще один участник конкур-
са — первокурсник Егор Гре-
ков, сейчас он ведет в родной 
школе кружок по робототех-

нике. Чтобы актуализировать 
программу обучения, парень 
разработал собственного ро-
бота Лилу.
— Он оснащен искусствен-
ным интеллектом, который 
может отвечать на любые во-
просы ребят. Кроме того, Лилу 
много знает именно о робото-
технике и непосредственно 
о создании и настройке искус-
ственного интеллекта. Такая 
игрушка может не только по-
мочь юным изобретателям 
придумать и создать что-то 
новое, но и привлечь внима-
ние детей разных возрастов 
к робототехнике, — рассказы-
вает Егор Греков. 
В конкурсе первокурсник уча-
ствует для того, чтобы такая 
игрушка могла стать доступна 
ребятам всей России. Ведь за 
ИТ-технологиями и искус-
ственным интеллектом — бу-
дущее, уверен Егор Греков.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Освобождаем наше 
приграничье
За минувшие сутки военные 
Российской армии освободи-
ли три села в Курской обла-
сти. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны России. 
Известно, что украинские 
формирования были раз-
громлены подразделением 
группировки войск «Север».

Вооруженные силы Россий-
ской Федерации продолжают 
отражать попытки вторжения 
ВСУ на территорию Курской 
области, сообщили в теле-
грам-канале Минобороны РФ. 
В ходе наступательных дей-
ствий уже освобождены насе-
ленные пункты Малая Локня, 
Косица и Черкасское Пореч-
ное, ранее находившиеся под 
контролем украинцев. 
Известно, что за последние 
сутки противник потерял бо-
лее 340 военнослужащих. 
— Уничтожены два танка, 
семь боевых машин пехо-
ты, в том числе БМП Bradley 
производства США. Два воен-
нослужащих ВСУ сдались 
в плен, — отметили в оборон-
ном ведомстве.
Кроме того, на курском на-
правлении были отражены 
три вражеские контратаки.

Прогремел мощный взрыв
Согласно последним сведени-
ям Минобороны РФ, мощный 
взрыв прогремел в окрестно-
стях Суджи — это дроноводы 
ликвидировали большую 
группу боевиков ВСУ. Извест-
но, что во время бегства из 
данной местности украинские 
солдаты попытались укрыться 
в здании. Но разведчики груп-
пировки войск «Север» наблю-
дали за ними с помощью бес-
пилотного летательного аппа-
рата (БПЛА). Операторы дро-
нов выждали удачный момент 
и ударным БПЛА отработали 
по зданию с боевиками.

Ликвидированы 
вражеские огневые точки
Экипажи ударных вертолетов 
уничтожили огневые точки 
вооруженных сил Украины 
в курском приграничье. 
— Экипаж нанес ракетный 
удар по бронированной, авто-
мобильной технике и лично-
му составу ВСУ, скрытому в ле-
систой местности. По докладу 

разведки, личный состав и во-
енная техника ВСУ были 
уничтожены, — сообщили 
в департаменте информации 
и массовых коммуникаций 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации.
Известно, что армейская ави-
ация в ходе проведения СВО 
выполняет задачи по сопрово-
ждению колонн, уничтоже-
нию бронетехники. А также 
ликвидирована техника по 
доставке десанта, военных 
грузов, авиационной под-
держки подразделений, вы-
полняющих задачи в рамках 
спецоперации. Также украин-
ские военные лишились ис-
требителя, который был сбит 
во время воздушного боя. 

«Проделана огромная 
работа»
Успехи российских воен-
ных в зоне проведения СВО, 
в частности спецназа «Ах-
мат», на курском направле-
нии отметил и глава Чечни 
Рамзан Кадыров.
— За последние два дня леген-
дарный спецназ «Ахмат» со-
вместно с военнослужащими 
других российских подразде-
лений перешел в активную 
стадию по выбиванию укро-
фашистов с нашей земли, — 
заявил Рамзан Кадыров. — 
Проделана огромная работа. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

4 марта. Основатель проекта «Вяжем-Нашим.РФ» Дарья Шелковникова (слева) вручила благодарность студентке РУТ (МИИТ) Виктории Семеновой

На сегодняшний день 
в рамках акции «Вяжем-
Нашим.РФ» поддержкой 
участников спецопера-
ции занимаются студенты 
столичных вузов: МАИ, 
МГУСиТ, МИРЭА и мно-
гих других. В этих учеб-
ных заведениях органи-
зованы специальные цен-
тры. В них волонтеры 
занимаются плетением 
маскировочных сетей, 
вязанием носков, а также 
сбором гуманитарной 
помощи. 

КСТАТИ

Российская армия начала 
активное продвижение 
в Суджанском районе 
Курской области еще 
8 марта. Тогда десантни-
ки продолжили зачистку 
Лебедевки. Наши бойцы 
вернули под свой кон-
троль населенные пункты 
Викторовка, Николаевка 
и Стара Сорочина. Их ос-
вобождение идет путем 
окружения Малой Локни. 
Начался штурм Суджи — 
более 800 штурмовиков 
тайно вклинились в обо-
рону ВСУ через газопро-
вод Уренгой — Пома-
ры — Ужгород.
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Президент России Вла-
димир Путин дал не-
сколько поручений, свя-
занных с оказанием со-
циальной помощи и мер 
поддержки участникам 
специальной военной 
операции. Также он ре-
комендовал правитель-
ству Москвы обеспечить 
всестороннюю под-
держку Всероссийско-
го патриотического фе-
стиваля «Папа, я жду 
тебя дома!» 
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4 марта. Режиссер Ирина Цыплухина. Сейчас она готовится 
к съемкам документального фильма о военных медиках
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ВЗГЛ Я ДКаждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Каждое помещение МГУ про-
питано духом времени и нау-
ки. Взять хотя бы кабинет ка-
федры географии, в котором 
таится самое настоящее со-
кровище — атласы. Там в ду-
бовых шкафах и на множе-
стве стеллажей их хранится 
большое количество: от ми-
ровых до региональных. Есть 
даже старинные экземпляры 
из позапрошлого века. С по-
мощью этих карт можно бук-
вально «потрогать» историю 
нашей необъятной страны. 
А еще все эти предметы помо-
гают нам лучше узнать свою 
страну. Вот, например, боль-
шой атлас Москвы — это вну-
шительная бордовая книга 
с гербом столицы, которую 
вместе со студентами изучает 
доцент кафедры картографии 
и геоинформатики МГУ име-
ни М. В. Ломоносова, канди-
дат географических наук На-
талья Алексеенко.
— Понимаете, общество не 
может существовать без кар-
тографии. Чтобы лучше по-
нять, почему так, нужно «по-
делить» граждан на группы: 
государственные управлен-
цы, обычные люди и профес-
сионалы, — гово-
рит Наталья.
По словам Алексе-
енко, во всех вы-
шеперечисленных 
случаях важно 
определять свое 
местоположение 
на земном шаре — 
это и есть картография. А вот 
управленцам нужно пони-
мать, за какую территорию 
они несут ответственность, из 
чего она состоит. А также 
знать, какая в той местности 
почва, где местные залежи по-
роды, что растет и какое коли-
чество осадков выпадает. Ве-
роятно, обо всем этом можно 

узнать из таблиц, книг или из 
видеосюжетов. Однако насто-
ящее волшебство начинается, 
когда человек берет в руки се-
рию карт. Есть даже создан-
ные под конкретные цели 
и задачи. Например, для того 
чтобы понять, можно ли про-
ложить нефтепровод сквозь 

вечную мерзлоту 
и какие последуют 
последствия.
А вот для обычно-
го человека гораз-
до интереснее он-
лайн-навигация 
или виртуальные-
карты (навигаци-

онная картография изучает 
теоретические и  методиче-
ские вопросы создания нави-
гационных карт.  — «ВМ»). 
Поскольку в повседневной 
жизни куда важнее точно 
и быстро определить место-
положение продуктовых ма-
газинов, банков и кафе. Или 
найти наиболее удобную 

и короткую дорогу к пляжу. 
Другими словами, через циф-
ровые карты человек знако-
миться с местами и объекта-
ми, которые окружают его 
в том или ином городе. В этом 
помогут поисково-информа-
ционные картографические 
службы. Они создают карты, 
которые можно приближать 
и отдалять. А в их основе ле-
жат спутниковые снимки, на 

которых можно разглядеть 
даже дорожную разметку. 
А вот для незастроенных объ-
ектов достаточно обзорных 
кадров, где видны только 
крупные объекты, например 
реки.
— Профессионалы предпочи-
тают узконаправленные спе-
циальные карты. Их, к приме-
ру, могут использовать для 
планирования боевых дей-

ствий, а также запуска ра-
кет, — говорит Наталья.
В любой стране геодезия и кар-
тография — это государство-
образующая отрасль, которая 
очень зависит от экономики, 
объясняет Наталья Алексеен-
ко. Еще три года назад Россия 
была интегрирована в миро-
вую экономику, но немного от-
ставала в части картографиче-
ских технологий, так что неко-
торые данные нам давали бо-
лее «опытные» партнеры. 
Получается, что еще в начале 
2022 года картографический 
мир был един, а сейчас мы «от-
резаны» от него из-за санкций. 
И вынуждены развивать свои 
технологии и программное 
обеспечение. Но точно можно 
сказать, что после завершения 
боевых действий по всей пла-
нете картография, как воен-
ная, так и гражданская, шаг-
нет далеко вперед.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Карта хранит историю

10 марта. Доцент кафедры картографии и геоинформатики МГУ имени М. В. Ломоносова, кандидат географических наук Наталья 
Алексеенко изучает геологическую карту. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

9 марта свой 
профессиональный 
праздник отмечают 
геодезисты 
и картографы. 
Корреспондент 
«Вечерней Москвы» 
узнала, какие задачи 
сейчас стоят перед 
специалистами 
данной отрасли.

Из голубого невысокого зда-
ния вырываются ярко-оран-
жевые языки пламени и чер-
ные клубы дыма. Возгорание 
произошло на третьем этаже 
отдельно стоящего здания, ко-
торое сейчас находится на ре-
конструкции. Чтобы спастись 

от огня, людям пришлось вы-
прыгивать из окон.
Напротив здания располага-
ется школа. Многие ученики 
стали первыми очевидцами 
событий. Один из них, Дани-
ил Петров (фамилия измене-
на), позвонил по-
жарным. 
— Мы были на уро-
ке литературы. 
И окна кабинета 
прямо выходят на 
это здание, — рас-
сказывает Даниил 
Петров. — А от него в небо 
столбы дыма поднимались, 
которые мы заметили. В тот 
же момент мы все подошли 
к окну. Урок, конечно, сразу 
завершили. На улице особен-
ной паники не было. Через до-
рогу от здания стояли и глазе-

ли три человека. Мы не виде-
ли, чтобы они кому-то позво-
нили, поэтому я на всякий 
случай решил сам набрать по-
жарным. 
Но оказалось, что в это время 
пожарные уже выехали на 

место происше-
ствия. Другой оче-
видец позвонил 
немного раньше. 
Затем ребята выш-
ли на улицу, чтобы 
понаблюдать за 
п р о и с ход я щ и м . 

И при необходимости даже 
помочь кому-нибудь из по-
страдавших людей. 
— На наших глазах один чело-
век выпрыгнул из окна на по-
жарный батут. И мы видели, 
как еще один мужчина стоял 
в оконном проеме, на два эта-

жа выше, тоже ждал помощи. 
К нему оперативно подъеха-
ли спасатели с лестницей, по-
могли спуститься, — расска-
зывает очевидец Даниил Пе-
тров. 
В Главном управлении МЧС 
России по городу Москве кор-
респонденту «ВМ» рассказа-
ли, что менее чем за час сила-
ми огнеборцев пожар был 
ликвидирован на площади 
40 квадратных метров.
— С помощью спасательных 
устройств спасены три чело-
века, еще один человек был 
спасен по автолестнице.
К сожалению, один из них по-
страдал, — рассказали «ВМ» 
в Главном управлении МЧС 
России по городу Москве.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prokhorenko@vm.ru 

Фестиваль прошел при под-
держке столичного Департа-
мента спорта. Раньше он 
длился всего один день, одна-
ко в этом году число заявок от 
участников побило все рекор-
ды, поэтому было принято ре-
шение сделать фестиваль 
двухдневным. По словам гла-
вы Центра развития прыжков 
с шестом и организатора фе-
стиваля Светланы Абрамо-
вой, престиж мероприятия 
серьезно вырос.
— Детишки приехали со всех 
регионов, где культивируется 
данный вид спорта. Не смогли 
приехать только представите-
ли Татарстана, — рассказала 
она. — Москвичей на сорев-
нованиях больше половины. 
Вообще, опыт двухдневного 
фестиваля оказался очень по-
ложительным.
В фестивале приняли уча-
стие и спортсмены из Бело-
руссии — мастер спорта меж-
дународного класса Ирина 
Жук и молодой, но уже пока-
завший отличные результаты 
на соревнованиях междуна-
родного уровня спортсмен 
Матвей Волков. Оба они пре-

красно выступили и на спор-
тивной арене Московского 
государственного строитель-
ного университета (МГСУ), 
где прошел фестиваль. После 
выступлений к ним подбега-
ли юные спортсмены, кото-
рые хотели пообщаться.
— Важно, что на нашем фе-
стивале дети могли не просто 
понаблюдать за 
выс туплениями 
спорт сменов, но 
и без проблем по-
дойти к ним, уз-
нать все из первых 
уст. Это очень мо-
тивирует, — отме-
тила Светлана Абрамова. 
Помимо спортивной програм-
мы, для зрителей фестиваля 
подготовили и культурную. 
Перед спортсменами и бо-

лельщиками выступили из-
вестные музыканты. Частью 
фестиваля стали и встречи 
с именитыми спортсменами. 
Многие гости отмечали, что 
арена МГСУ выглядит очень 
современно и соответствует 
всем стандартам.
— Отрадно, что в городе раз-
вивается спортивная инфра-

структура, — ска-
зал гость фестива-
ля Иван Филип-
пов. — Я в про-
шлом спорт смен, 
и приятно видеть, 
что есть такие пло-
щадки, как эта аре-

на, где все оборудовано на 
высоком уровне, что позволя-
ет проводить такие зрелищ-
ные мероприятия. Мы с се-
мьей отлично провели время.

Завершился фестиваль тор-
жественной церемонией на-
граждения победителей. Бы-
ли поставлены и личные ре-
корды — например, москвич 
Ранэль Шафиков преодолел 
высоту в 5,56 метра. Для него 
это стало большой победой, 
которой предшествовали дол-
гие тренировки. А лучший по-
казатель соревнований — 
прыжок Георгия Горохова на 
5,67 метра. 
Организаторы конкурса отме-
тили высокий профессиона-
лизм не только взрослых 
участников, но и детей. Сей-
час в столице созданы все воз-
можности для того, чтобы 
растить чемпионов в разных 
видах спорта.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Выбирались из окон по пожарным 
лестницам, спасаясь от дыма

Фестиваль прыжков с шестом стал 
площадкой для личных достижений

Вчера в Москве 
на Дербеневской 
улице, 20, недалеко 
от Павелецкого 
вокзала 
произошел пожар. 
Корреспонденты 
«ВМ» побывали 
на месте 
происшествия.

В столице прошел 
V Всероссийский 
фестиваль прыжков 
с шестом. В нем 
приняли участие 
260 спортсменов, в том 
числе из Беларуси. 
«ВМ» побывала 
на мероприятии 
и узнала подробности.

Эпицентр

9 марта. Спортсменка Мария Копьева берет очередную 
высоту. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Последний рекорд 
в прыжках с шестом был 
поставлен олимпийским 
чемпионом Арманом 
Дюплантисом из Шве-
ции 28 февраля 2025 го-
да. Спортсмен преодо-
лел планку, установлен-
ную на уровне 6 метров 
27 сантиметров. Преды-
дущий рекорд он уста-
новил в 2023 году. Тогда 
спортсмену покорилась 
высота в 6,23 метра. Ре-
корд России по прыж-
кам с шестом среди 
мужчин — 6,05 метра. 
Его установил в 1999 го-
ду Максим Тарасов.

РЕКОРДЫ

Кеды и бутсы

Есть такая
работа

Подруга пригласила меня на тематическую вече-
ринку, где все гости должны одеться в стиле 
1980–1990-х годов. Внимательно изучаю старые 
фото. Вижу интересный образ из 80-х: клетчатый 
пиджак и бордовая длинная юбка. Попробую по-
искать что-то похожее в секонд-хенде... 
Первое, что я увидела в магазине, — это полку 
с книгами, во всю стену. Но где же одежда? Про-
хожу дальше, вижу аккуратно расставленные 
кронштейны. Думала, тут будут разбросанные 
вещи, как на рынке. Но пока все напоминает 
обычный магазин. В центре зала висит женская 
одежда, а мужской и детский отдел — за штор-
кой. Но я не вижу похожей бордовой юбки. Разве 
в секонд-хендах не продают винтажную одежду? 
— К нам приходят люди, которые спрашивают, 
есть ли у нас винтажные вещи на продажу. Но 
одежда 1960–1980-х годов практически не встре-
чается, — отвечает на мой вопрос администра-
тор магазина Алиса Маркина. — Думаю, что сей-
час осталось не так много хорошей винтажной 
одежды, которую отдают в секонд-хенды. 
Перебираю одежду... Вот и нашла первое отли-
чие от обычного магазина: вещи висят не по цве-
ту и не по размеру, а хаотично. Отдельно повеси-
ли шубы из натурального меха и пуховики. Сре-
ди них затесалась кадетская форма, вроде с на-
стоящими нашивками. Разве такое продают?
— Возможно, это просто старая форма, которую 
не требуется возвращать, — говорит Алиса. 
Спустя полчаса поисков мне удалось найти длин-
ную юбку. А вот пиджак по размеру не подошел. 
Заменю его белой блузкой с вышитыми узорами. 
Наверное, раньше в ней ходила какая-нибудь де-
вочка-школьница. Думаю, ей все завидовали! 
Потому что кофточка смотрится красиво и нео-
бычно.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Клятва любви навек
В районе Соколиной Горы рядом 
с жилыми домами есть секонд-
хенд. Корреспондент «ВМ» 
отправилась туда, чтобы найти 
интересные вещи. 

«ВМ» запускает авторскую рубрику «Взгляд», в кото-
рой наши корреспонденты поделятся своим виде-
нием на необычные городские явления. Продолжа-

ет рубрику корреспондент Мария Штогрина, которая умеет смотреть на мир 
через объектив, сама делает фото. В этот раз она поехала в секонд-хенд. 
Текст вдохновил нашего поэта Артема Чубара, который написал к нему стихи. 

Премьера рубрики 

СТИХИ

Шмотки на полках, вешалках,
Ценниками обвешанные —
Малобюджетный гламур.
Пристально и старательно 
Роются в них покупатели
Стайками сорных кур.
 
Перемеряют обновы,
Щупают швы и основу,
Смотрят на внешний вид,
Не различая за внешним,
Сколько хранят эти вещи
Горя, надежд, обид.
 
Помнит вечернее платье 
Страсти слова, объятия,
Клятвы любви навек!
Но тот, кто клялся, наутро
Напрочь исчез почему-то,
Жалкий был человек.
 
Помнит нарядная блузка
Зал, где звучала музыка,
Радостный Мендельсон.
С третьего курса — замуж?
Как же ругалась мама...
Как же был счастлив он.
 
Помнит пацанская кепка
Голову бритую крепкую,
Проводы, военкомат.
Кепку сменила фуражка,
Жаль, зацепил растяжку,
Не отслужил контракт.
 
Шмотки на полки сброшены:
Ношеные, неношеные,
Бренды и ширпотреб.
Свалены в общую кучу,
Между собой перекручены
Сотни чужих судеб.
Артем Чубар 

Современного картографа сложно представить без знания 
программного обеспечения (ПО) для обработки данных. 
ПО стало важным инструментом в создании высокоточных 
карт и моделей местности. Картограф должен уметь бы-
стро и понятно визуализировать данные для создания по-
нятной и информативной навигации, схем. А еще нужно 
ориентироваться в конкретной теме, например при состав-
лении карты леса нельзя взять информацию о пустыне. 
Кроме того, специалисту важно понимать основы земле-
пользования и кадастр.

ДОЛЖЕН  УМЕТЬ

10 марта. Очевидец пожара на Дербеневской улице Даниил Петров (фамилия изменена. — «ВМ»). 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

ВЛАДИМИР ЗАЦЕПИН
ВЕТЕРАН МЧС, ПОДПОЛКОВНИК 
ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ В ОТСТАВКЕ 

В офисных зданиях нередко 
возникает проблема — нару-
шение требований противо-
пожарной безопасности. 
В частности, могут заставлять 
вещами запасные выходы. 
В случае со зданием, которое 
находится на реконструкции, 
нарушить правила безопасно-
сти могли и сами рабочие. На-
пример, завалив выход строй-
материалами. Но в любом слу-
чае по данному факту теперь 
будет проводиться проверка. 
Теперь назначат пожарно-
техническую экспертизу, кото-
рая даст заключение о причи-
нах возгорания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

13 февраля. Администратор секонд-хенда Алиса Маркина показывает старую белую блузку, 
которую раньше могла носить школьница. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА 
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Давно пора понять, чего 
мы хотим от мигрантов

Проблему нужно решать 
изнутри Интересы страны должны 

быть в приоритете
Пора переходить 
от количества к качеству

Почему приезжие становятся нелегалами

Концепция миграционной политики 
в России уже есть. Суть у нее такая: «за 
все хорошее против всего плохого». 
Конкретных задач нет, одни лозунги: 
«Мир. Дружба. Жвачка». Поэтому 
я очень рад, что президент требует но-
вую концепцию. Но есть важный ню-
анс: торопиться с ее созданием не сто-
ит, иначе получим «Мир. Дружба. 
Жвачка» второй сезон. 
Первое, что нужно сделать: 
четко понять, где мы в пла-
не миграции сейчас. Сколь-
ко в нашей стране мигран-
тов, в каких регионах, в ка-
ких отраслях мигранты за-
няты. Второе: определить, 
что мы от процесса мигра-
ции хотим получить: в пла-
не рынка труда, демогра-
фических показателей, 
адаптации мигрантов, их 
интеграции в наше обще-
ство и, конечно, безопас-
ности. При этом новую ми-
грационную концепцию должно соз-
давать не только МВД. Ведь что для по-
лиции главное? Чтоб мигранты закон 
соблюдали. Но этого мало! Их впуска-
ют в страну для того, чтобы они еще 
и эффективно работали, не создавали 
этнических и конфессиональных ан-
клавов, соблюдали принятые в нашем 
обществе неписаные нормы. В общем, 
к созданию концепции помимо МВД 
необходимо привлечь специалистов 
рынка труда, социологов, экономи-
стов, а возможно, и религиоведов. 
Третий момент: в концепции должны 
быть предусмотрены четкие количе-

ственные показатели и четкие сроки. 
Допустим: нашей экономике нужно 
столько-то человек, а вот на такие-то 
показатели в плане, условно, демогра-
фии мы планируем выйти в такие-то 
сроки. Иными словами, нужны не по-
желания, а конкретика. Пока же ситу-
ация такова: по итогам 2024 года 
миграционный прирост в России со-

ставил 568,5 тысячи чело-
век: 4,081 млн прибывших 
минус 3,513 млн выбыв-
ших. Это следует из докла-
да Росстата. По сравнению 
с 2023 годом миграцион-
ный прирост увеличился 
в 2,8 раза: тогда превыше-
ние прибывших над выбыв-
шими составило 203,6 ты-
сячи человек. В последний 
раз более значительный 
миграционный прирост 
фиксировался в 1995 го-
ду — на уровне 599 тысяч 
человек. О чем все это гово-

рит? О том, что число приезжающих 
в Россию иностранцев растет. И, веро-
ятно, продолжит расти, потому что де-
фицит рабочих рук только усиливает-
ся, зарплаты, соответственно, растут, 
а рубль как национальная валюта 
укрепляется. Найти работу в России 
все проще, а зарабатывать можно все 
больше. Теперь наша задача — опреде-
лить, что с мигрантами делать. Мигра-
ционную политику нужно выстроить 
так, чтобы приезжающие к нам люди 
помогали нашей стране развиваться, 
усиливали ее, а не паразитировали на 
богатой России. 

Проблему миграции нужно решать из-
нутри. Почему мы зовем в Россию га-
старбайтеров? Потому что нам не хва-
тает рабочих рук. А почему их не хва-
тает? А потому что мало рожаем! Кто-
то говорит: вот мы новые территории 
присоединим — и дополнительное 
население появится. Это глупость! 
Большая часть населения, которое мы 
в результате присоедине-
ния получаем, — это стари-
ки, которым было некуда 
уехать от военных дей-
ствий. Да, Крым присоеди-
нили со всем населением. 
Но что такое Крым? Это 
2,3 миллиона человек. 
Примерно 1,5 процента на-
селения России. Плюс 
и в Крыму, и на других при-
соединенных территориях 
демографическая ситуация 
ничуть не лучше, а часто 
даже хуже, чем в России. 
Вывод первый: нам нужно 
плотно заниматься решением демо-
графической проблемы. Делать так, 
чтобы люди просто больше рожали. 
Второй момент: нужно разобраться 
с миграцией внутренней. Что проис-
ходит сейчас? Во-первых, идет мощ-
ный переток населения в Европей-
скую часть России. По словам Влади-
мира Путина, у нас за Уралом сейчас 
живут всего 12 миллионов человек! 
Во-вторых, люди массово съезжаются 

в крупные города. Взять, например, 
Омскую область. Почти все населе-
ние — это Омск и есть. Взять Новоси-
бирскую область: большая часть насе-
ления — это Новосибирск. Что это 
значит? Это значит, что процесс вну-
тренней миграции у нас не отрегули-
рован. А его нужно отрегулировать, 
иначе половина населения будет жить 

в Москве и других крупных 
городах, а малые города 
и сельская местность оста-
нутся без людей. Чтобы 
этого не произошло, в не-
больших городах нужно 
развивать производство, 
снижать цены на жилье, ак-
тивнее строить социаль-
ную и транспортную ин-
фраструктуру. И решение 
проблемы внутренней ми-
грации должно стать, воз-
можно, самой важной ча-
стью общей миграционной 
политики. Вариант «мы за-

кроем границы для мигрантов» — это 
популизм и полное непонимание си-
туации: в демографии, экономике, со-
циальной сфере. Нам нужно разо-
браться с собой, с ситуацией и процес-
сами, происходящими внутри нашего 
общества, и только потом думать, как 
отрегулировать потоки иностранной 
рабочей силы. Иными словами, ле-
чить нужно причину, а не следствие. 
Иначе проблему мы никак не решим.

Миграционную стратегию нужно 
срочно менять. Дело в том, что она ис-
ключает контроль миграционных по-
токов, зато способствует появлению 
многоженства нелегалов. В новой 
стратегии нужно предусмотреть три 
вещи. Первая: максимально упро-
стить порядок регистрации мигран-
тов, но при этом ввести реальный кон-
троль за их местонахождением. Все 
просто: приехал в Россию — получил 
карту мигранта с GPS-
чипом. Да, ты можешь не 
жить по месту прописки. 
Но полиция должна знать, 
где ты реально находишь-
ся, — чтобы не искать тебя 
по всей стране. Второй мо-
мент: хватит бесконтроль-
но раздавать гражданство. 
Ведь его умудряются полу-
чать даже люди, не вла-
деющие русским языком. 
Вспомните историю с азер-
байджанцем, сын которого 
убил русского парня в Люб-
лине. Отец помог ему бе-
жать, а когда был задержан, то общал-
ся со следователями через переводчи-
ка. Будучи при этом гражданином 
России! Как такое возможно? Третий 
момент: нужно ликвидировать такое 
явление, как диаспоры. Во всяком слу-
чае большинство граждан России вы-
ступают за это. Диаспоры часто ма-
скируют под всякие национально-
культурные автономии. Мол, мы тут 
собрались песни петь, танцы танце-
вать и играть в нарды. А на самом деле 
они часто решают вопросы экономи-
ческого, политического и криминаль-
ного характера. Диаспоры имеют 
в России огромный вес! Вот яркий слу-
чай. В мае 2021 года сотрудник ГИБДД 
Новосибирской области Александр 
Гусев пытался задержать нарушителя, 
19-летнего уроженца Азербайджана. 
Тот сопротивлялся, Гусев достал та-
бельное оружие и во время потасовки 

случайно выстрелил. Азербайджанец 
погиб. Следствие признало: случай-
ность. И что? С тех пор этого инспек-
тора буквально загнобили — и сама 
диаспора, и его начальство — под дав-
лением диаспоры. В дело пришлось 
вмешаться даже главе СКР Бастрыки-
ну: потому что Гусеву и его семье угро-
жают убийством, а руководство вы-
нуждает уволиться. И ведь подобных 
случаев немало! Диаспоры покупают 

и чиновников, и полицию, 
а потом творят в чужой 
стране, что хотят. 
В целом миграционная по-
литика должна быть такой: 
да, приезжайте к нам, но 
без семей, которые пере-
гружают инфраструктуру. 
Приехал, поработал, зара-
ботал денег, уехал. Да, это 
тоже требует дополни-
тельных усилий: нужен це-
левой набор, чтобы люди 
приезжали подготовлен-
ными, чтобы не было кор-
рупции при сдаче экзамена 

по языку. Чтобы на первое место ста-
вились интересы страны, а не какого-
нибудь строительного магната. 

Если брать рынок труда, то мы, увы, 
«приплыли». Сейчас мигранты состав-
ляют от четверти до трети работаю-
щих — среди тех, кто что-то делает 
руками. Это очень много. И если кто-
то говорит, что, мол, «да-
вайте всех вышлем», то он 
просто не понимает — эко-
номика встанет. Это пер-
вое. Второй момент: ны-
нешняя миграционная по-
литика предполагает, что 
завозить нужно еще боль-
ше — просто лучше про-
цесс контролировать. Это, 
на мой взгляд, продолже-
ние бодрого, под песни, 
движения в тупик. Если так 
дальше пойдет, то мы пре-
вратимся из России в «стра-
ну мигрантов», где корен-
ное население — редкий вымираю-
щий вид. Я бы решительно и стреми-
тельно сейчас нажал бы кнопку 
«стоп». Приехали к нам работать? От-
лично, работайте, платите налоги, но 
больше вас здесь уже не нужно. России 
необходимо реконструировать произ-
водство и делать так, чтобы работу, 
условно, выполняли станки, механиз-
мы и роботы, а не люди из аулов — ча-
сто не умеющие писать даже на род-
ном языке. Отдельный вопрос: ми-
гранты с семьями. Они приезжают, 
хотят получить российское граждан-
ство, потому что жить в России лучше, 
чем на их родине. Просятся к нам. Что 
ж, отлично: значит, у нас хорошо. Но 
тут же начинаются разговоры: а вот не 
нужно детей мигрантов брать в наши 
детские сады, чтобы чужие места не 
занимали. Не нужно принимать их 
в школу, пока не сдадут экзамен по 
русскому языку. Да и в российских по-
ликлиниках им делать нечего: там 
и без них очереди. Нет, друзья, не со-

гласен категорически. Если мы хотим, 
чтобы мигранты ассимилировались, 
чтобы они считали Россию, а не услов-
ный Таджикистан своим домом, их 
придется как минимум лечить и учить. 

Иначе эти ребята начнут не 
адаптироваться к нашему 
обществу, а вариться в соб-
ственном соку: закрытые 
национальные сообще-
ства, криминал, работа 
«только для своих». Не на-
до нам этого. Да, взрослых 
мигрантов, как правило, 
уже не переделаешь. Осо-
бой лояльности к России 
ждать от них не приходит-
ся: они выросли и сформи-
ровались в совершенно 
иных социальных, культур-
ных и экономических усло-

виях. Россия для них — просто место, 
где легче жить. Но их дети, если ими 
заниматься, будут уже россиянами. 
А дети этих детей — культурно и мен-
тально русскими, и не важно, какая 
у них при этом национальность. Ины-
ми словами, в миграционной полити-
ке нам нужно плавно переходить от 
количества к качеству. 

В новой Концепции следует 
предусмотреть как минимум 
два момента. Первый: сни-
жение административных 
барьеров. Ведь если мигрант 
за первые семь дней не заре-
гистрируется по месту жи-
тельства, он автоматически 
становится нелегалом. А как 
ему зарегистрироваться, ес-
ли владелец жилья регистри-
ровать его не хочет? А поче-
му не хочет? А потому что не 
хочет «светить» сам факт 
аренды квартиры и комнаты, 
чтобы не платить с этого дохода налог. 
Нет регистрации — мигрант начинает 
от властей прятаться или регистрацию 
покупает: вот вам и «резиновые» квар-
тиры, и коррупция. С этим нужно что-то 
делать. Например, каким-то образом 
убеждать москвичей, чтобы регистри-

ровали мигрантов и платили 
налоги со сдачи жилья 
в аренду. Ведь если мигрант 
нелегальный, то он и работа-
ет нелегально, значит, и на-
логов не платит, следова-
тельно, бюджет Москвы не 
получает от него ни копейки. 
И кому от этого лучше? Вто-
рой момент: нужна новая ин-
формационная политика. 
Сейчас ведь о мигрантах го-
ворят либо ничего, либо пло-
хо. Судя по сообщениям 
СМИ, мигранты у нас вообще 

не работают, а только крадут, продают 
наркотики и насилуют. А это, мягко го-
воря, не так. Абсолютное большинство 
мигрантов — работают, причем тяжело 
и вполне легально. И в бюджет они пла-
тят. Сначала 20 тысяч рублей за оформ-
ление патента на работу — в Сахаров-

ском центре, потом 8900 — ежемесячно, 
причем вне зависимости от того, сколь-
ко зарабатывают. Если считать по став-
ке НДФЛ 13 процентов, то при налоге 
в 8900 рублей мигрант должен ежеме-
сячно получать 75 тысяч рублей. Но 
многие, если не большинство, столько 
не получают — особенно женщины. Та-
ким образом, налог для большинства 
мигрантов даже выше, чем для россиян. 
Плюс мигранты снимают квартиры, ез-
дят в общественном транспорте, поку-
пают продукты и, таким образом, сти-
мулируют российскую экономику. Если 
бы мигранты не были нужны, поверьте, 
их бы в Россию не приглашали. Новая 
концепция миграционной политики, 
я считаю, должна создать условия, при 
которых мигранты могут честно добро-
совестно работать, платить налоги, соб-
людая все законы и уважая правила жиз-
ни в России.

4 октября 2024 года. Военный следователь А. И. Кирилов во время проверки документов у иностранных рабочих на стройке в ходе рейда по выявлению нелегальных мигрантов в Москве

Валерий
Проблему миграции нужно ре-
шать параллельно с демографи-

ческой. Если на одну женщину в Рос-
сии приходится по 1,4 ребенка, то де-
фицит рабочих рук будет только усили-
ваться, а мигрантов будет становиться 
все больше. Без вариантов!

Нина Даниловна
Мне кажется, на мигрантов нашей 
молодежи иногда стоит равнять-

ся. Они не сидят с пивом на спинках ла-
вочек, каждый день работают, место 
пожилым людям в метро уступают. 
А со мной дворники и женщины, кото-
рые подъезд моют, всегда здоровают-
ся. Что в мигрантах плохого?

Комментарии

Игорь Васильевич
Да, миграционные потоки пора 
как минимум начать контролиро-

вать. Сейчас граждане из «стран без-
виза» въезжают в Россию как к себе 
домой. А что с ними дальше происхо-
дит — неясно. В Москве контроль на-
лажен: все на виду. А в регионах нет.

Екатерина Самсонова
Очень важно отделить нормаль-
ных людей, которые реально тру-

дятся, от тех, кто организует в России 
наркоторговлю и вербует среди ми-

грантов боевиков для совершения 
тер актов. Это главное. 

Елена
Мне кажется, нужно навести по-
рядок с бесконтрольной разда-

чей, а точнее, покупкой российских па-
спортов. Человек даже русского часто 
не знает, зато паспорт у него есть! Про-
блема миграции, я считаю, это во мно-
гом проблема коррупции внутри Рос-
сии. Переход в российское граждан-
ство, я считаю, нужно сделать более 
сложным.

Комментарии

Виталий Егорович
А ведь правда: мы пытаемся «ле-
чить» симптомы, не задумываясь 

о причине болезни! Пока мы живем 
в логике потребления: ипотека, авто-
кредит, летом — на море, а рожде-
ние детей откладывать, то ничего 
не выйдет.

Евгения Логинова
Да никто не против мигрантов. 
Люди против того, чтобы они пе-

реезжали сюда с семьями, компактно 

селились, занимали места в детсадах 
и школах. Пусть здесь зарабатыва-
ют — нет проблем. Но потом уезжают 
жить на родину. Вот про это должна 
быть новая концепция!

Макс
Пока, я считаю, мы идем по пути 
Европы: пускаем всех подряд, 

в том числе с семьями. Так не удивляй-
тесь, что скоро у нас начнут поднимать 
голову разные националисты — как 
в той же, кстати, Европе. 

Комментарии Ольга Львовна
Диаспоры сильны, пока полиция 
и чиновники на местах берут у них 

взятки. Может, лучше с коррупцией 
разбираться? Иначе можно запретить 
и на машинах ездить — чтоб водители 
взяток не давали. А то ведь они тоже 
полицию коррумпируют!

Виктор Кошелев
Эксперт прав: в российских реа-
лиях понятия «диаспора» и «ОПГ» 

часто тождественны. Просто у диаспо-
ры, в отличие от ОПГ, есть легальная 
«крыша». А суть похожа.

Комментарии
Иван Гавриленко

Раньше в Москве были школы, 
где учились в основном дети ми-

грантов. Но потом их развели по раз-
ным, чтобы лучше адаптировались 
к новой среде. Правильное решение!

Александра
Среди друзей моего восьмилет-
него сына трое — дети мигран-

тов. Нормальные ребята, вместе учат-
ся, хорошо говорят по-русски.

Комментарии

Редактор страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА edit@vm.ru

Работай здесь, живи на родине
Владимир Путин на коллегии МВД России призвал уже в этом году как можно скорее принять новую миграционную политику. В чем она 

заключается сейчас? Сколько в России реально живет мигрантов? Что конкретно в миграционной политике необходимо изменить, 
тем более «как можно быстрее». «Вечерняя Москва» опросила экспертов рынка труда, социологов и экономистов.

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 

редакции «Вечерней 
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Молодежная аудитория 
столичных библиотек растет
Всероссийский конкурс 
«Класс!» вместе с образова-
тельными учреждениями 
провел исследование и вы-
яснил, что 63 процента моло-
дежи предпочитают класси-
ку современной литературе. 
При этом у нового поколения 
все популярнее становится 
бумажный, а не электронный 
формат. Мы поговорили с ди-
ректором молодежной би-
блиотеки имени Светлова 
Валентиной Агафоновой 
(на фото) растет ли аудито-
рия библиотек, как формиру-
ются фонды востребованной 
литературы и правда ли, что 
юные читатели не слишком 
интересуются новыми произ-
ведениями. 

Валентина Олеговна, совре-
менная литературы среди мо-
лодежи и правда непопулярна, 
как говорят опросы? 
Мы регулярно исследуем 
предпочтения нашей аудито-
рии. Например, в прошлом 
году в преддверии Всемирно-
го дня молодежи мы проводи-
ли онлайн-опрос среди чита-
телей «Светловки» до 35 лет. 
В нем мы просили поделиться 
литературными предпочтени-
ями, назвать любимых авто-
ров и произведения. 
По результатам этого опроса, 
конечно, можно сделать вы-
вод о том, что интерес к клас-
сике у молодежи очень высо-
кий: в качестве своих литера-
турных фаворитов молодые 
читатели указывали Михаила 
Булгакова, Федора Достоев-
ского, Николая Гоголя, бра-
тьев Бориса и Аркадия Стру-
гацких.
Тем не менее будет неверно 
утверждать, что современная 
литература не интересует мо-
лодежь. Список самых вос-
требованных книг, которые 
наши читатели чаще всего 
берут на дом, из года в год со-
ставляют произведения как 
классиков, так и современ-
ных авторов. 
Какие книги чаще всего берут 
ваши читатели?
Например, вот список самых 
популярных книг среди посе-
тителей нашей библиотеки 
в прошлом году: «Зимний сад» 
Андрея Платонова, «Внучка» 
немецкого писателя Бернхар-
да Шлинка и «Вишневый сад» 
Антона Чехова.
Наиболее востребованными 
изданиями за 2023 год стали 
книга британца Ричарда Ос-
мана «Человек, который умер 
дважды», «Зимний солдат» 
американского писателя Дэ-
ниела Мейсона, «Клара 
и солнце» японца Кадзуо Иси-
гуро, а также «Алые паруса» 
Александра Грина.
Как библиотека подходит 
к формированию фондов? 
Мы уделяем большое внима-
ние номинантам и лауреатам 
премий, так как такие книги 
часто становятся важными со-
бытиями в литературной жиз-
ни и вызывают интерес. 
 Не менее важно следить за ак-
туальными трендами и на-
блюдать за развитием изда-
тельств. 
Как новые книги попадают 
в поле зрения и кто и как их 
выбирает?
Мы анализируем, на каких 
жанрах и темах фокусируют-
ся издательства, чтобы не 
упустить значимые новинки 
и предлагать нашим читате-
лям самые интересные и вос-

требованные произведения. 
Например, в последнее вре-
мя вышло множество пере-
водных изданий книг совре-
менных азиатских авторов, 
и в целом наблюдается 
всплеск интереса к корей-
ской, китайской и японской 
литературе. Сейчас в нашем 
фонде представлена азиат-
ская литература самых раз-
ных жанров: от фэнтезийных 
новелл до остросоциальных 
романов.
Все-таки что превалирует у вас 
в собрании: классика или со-
временная литература? 
Стоит отметить, что, хотя мы 
всегда обращаем внимание на 
актуальные новинки и трен-
ды, классические произведе-
ния продолжают занимать 
ведущие позиции на полках 
библиотеки из года в год.

Участвуют ли читатели в про-
цессе выбора новых поступ-
лений?
Конечно, мы прислушиваем-
ся к пожеланиям посетителей 
и стараемся учитывать их 
мнение, для этого существуют 
специальные разделы на сай-
те. Можно сказать, что фор-
мирование фондов — это про-
цесс, который сочетает в себе 
обратную связь от читателей, 
признание профессиональ-
ных достижений авторов 
и учет современных тенден-
ций в литературе.
По результатам опросов ока-
залось, что молодежь пред-
почитает бумажные книги, 
а не электронные форматы. 
А если говорить о статистике — 
число читателей растет или все 
же снижается?
Мы наблюдаем уверенный 
рост числа новых посетителей 
«Светловки» из года в год — 
как читателей, предпочитаю-
щих брать литературу на дом, 
так и посетителей мероприя-
тий библиотеки.
Так, в прошлом году на руки 
было выдано 70 594 экземпля-
ра, что на 4 процента больше 
показателя 2023 года — тогда 
было выдано 68 059 книг. Та-
кие данные и позволяют нам 
говорить о том, что интерес 
к бумажным изданиям растет, 
чему мы, безусловно, очень 
радуемся
Библиотека в современном 
мире — что это? Только ли ме-
сто, где можно взять книгу? 
Конечно, нет! По-прежнему 
главная цель любой библиоте-
ки — активно участвовать 
в просвещении, интеллекту-
альном развитии современ-

ного общества, сохранять 
и развивать культуру чтения 
среди населения. 
Библиотеки позволяют рас-
ширить границы читателей. 
Поскольку в наше время книг 
выпускается значительно 
больше, чем в прошлом, то 
труднее стало отследить то, 
что действительно заслужи-
вает внимания. 
И здесь приходят на выручку 
библиотекари, которые помо-
гают выбрать из всего много-
образия книг и жанров наибо-
лее подходящие для конкрет-
ного человека и позволяют 
познакомиться при этом 
с наиболее качественными 
материалами. 
При создании библиотечных 
фондов учитываются такие 
критерии, как литературная 
ценность произведения, его 
актуальность. На сайте «Свет-
ловки» даже есть специальная 
рубрика — «Персональные 
книжные рекомендации». Так 
что даже онлайн наши спе-
циалисты подберут список по 
запросу с учетом интересов 
или профессиональной дея-
тельности читателя. Для этого 
пользователям необходимо 
заполнить на сайте специаль-
ную форму, указать в ней лю-
бимые произведения, авто-

ров или жанры ли-
тературы, возраст 
и адрес электрон-
ной почты для об-
ратной связи. Все 
заявки обрабаты-
ваются сотрудни-
ками библиотеки, 
которые подготав-
ливают для каж-
дого читателя спи-
сок из нескольких 
книг с описанием 
в соответствии 

с литературными предпочте-
ниями и высылают его в тече-
ние нескольких дней с момен-
та получения заявки. 
Однако следует учитывать 
и специфику современной 
аудитории библиотек. Изме-
нился ритм жизни, потребно-
сти, формы восприятия ин-
формации.
Современным людям недо-
статочно стандартного про-
светительского контента. 
Поэтому для привлечения но-
вых читателей, прежде всего 
молодежи, библиотеки сей-
час по-новому используют 
свои пространства, становят-
ся креативными культурными 
площадками и центрами при-
тяжения.
Что проходит в «Светловке»? 
Мы реализуем проекты разно-
го формата и масштаба: лек-
ции, мастер-классы, творче-
ские встречи, тематические 
мероприятия, приуроченные 
к праздникам и важным ин-
фоповодам. 
Кроме того, мы организуем 
как собственные мультифор-
матные проекты, так и в парт-
нерстве с другими культурны-
ми институциями. 
Мы также ставим иммерсив-
ные спектакли, эксперимен-
тируем с новыми формами 
театрализованных тематиче-
ских постановок, проводим 
музыкальные концерты, раз-
рабатываем программы, ко-
торые сочетают в себе обуче-
ние и развлекательный фор-
мат и расширяют кругозор 
в области литературы и искус-
ства и многое другое.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
edit@vm.ru

6 июня 2024 года. Книжный фестиваль на Красной площади. Озорная непоседа Дарья Чекалина 
рассматривает книгу «Среди нас нет хулиганов»

Ослепительная роскошь народного 
костюма вдохновила ювелира
В Государственном истори-
ческом музее проходит вы-
ставка «Наследие». Худож-
ник-ювелир Ильгиз Фазул-
зянов представил эскизы 
будущей коллекции, вдох-
новленной костюмами раз-
ных народов, живущих 
в России.

Имя Ильгиза Фазулзянова из-
вестно всем, кто интересует-
ся современным ювелирным 
и декоративно-прикладным 
искусством. Выставки худож-
ника неоднократно проходи-
ли в Оружейной палате, 
а предметы и украшения, соз-
данные им, хранятся во мно-
гих собраниях, в том числе 
в Музеях Московского Крем-
ля. Одна из основных линий 
творчества маэстро — обра-
щение к традиционному ис-
кусству и переосмысление 
исторического наследия ак-
туальным художественным 
языком. 
— Конечно, в моих эскизах 
есть доля стилизации. В юве-
лирном искусстве все же не-
возможно полностью воспро-
извести подлинную вещь, — 
рассказывает мастер. — Но 
моя коллекция основана на 
долгом исследовании нацио-
нального костюма разных на-
родов, в чем мне помогали со-
трудники нескольких музеев 
по всей России. 
В камерном пространстве 
установлены стеклянные ви-
трины — в них представлены 
подлинные предметы из кол-
лекции музея и эскизы совре-
менного художника. Мастер 

черпал вдохновение в много-
образии женского костюма, 
наполненного сложной цве-
товой и орнаментальной сим-
воликой. Он представил кол-
лекцию, которой только пред-
стоит быть воплощенной.
В каждой работе сочетаются 
орнаментальность и реа-
лизм — лица девушек и руки 
словно реальные, а вот их ко-
стюм — изделие, состоящее 
из драгоценных камней, 
скрывает фигуру, превраща-
ясь то в строгую геометриче-
скую форму, то в текучий, 
плавный силуэт. 
Художник очень бережно под-
ходит к деталям костюма, со-
храняя узнаваемость каждого 
вида. Например, женский го-

ловной убор понго (по форме 
он напоминает рог) и серьги-
шарики из лебяжьего пуха по-
могут мгновенно узнать в де-
вушке представительницу 
мордвы. Сравнение с настоя-
щих головным убором, сохра-
нившимся с XIX века, подчер-
кивает, как внимательно ху-
дожник отнесся к изучению 
подлинных предметов. Со-
всем иной образ у бурятки. На 
ее шее традиционный гердан 
(крупные прямоугольные 
подвесы), а национальный ха-
лат дэгэл глубоко синего цве-
та, который у этого народа 
символизирует вечное небо. 
В русском же костюме тради-
ционно преобладал крас-
ный — цвет солнца. Кульми-

нацией выставки стала первая 
подвеска «Русь», представляю-
щая русский национальный 
костюм. 
— Я создал эту работу в тради-
ционных техниках нашей 
ювелирной школы — скань, 
зернь и филигрань, — расска-
зал Ильгиз Фазулзянов. — 
Сложной задачей для меня 
было придумать, как пред-
ставить расшитый золотом 
праздничный кокошник. Для 
этого я использовал технику 
горячей эмали.
Работа притягивает взгляды 
сиянием множества кам-
ней — здесь использованы 
сапфиры, бриллианты и жем-
чуг. Лицо и руки девушки ис-
кусно вырезаны из кости. 
Первая работа станет нача-
лом проекта, но представить 
зрителям идею коллекции ре-
шили уже сейчас.
— Совсем недавно мы выпу-
стили издание «Костюмы на-
родов Российской империи». 
Узнав о проекте Ильгиза, мы 
поняли, что он совпадает с на-
шими задачами, — пояснил 
директор Государственного 
исторического музея Алексей 
Левыкин. — С момента созда-
ния музея, 150 лет назад, был 
заложен принцип сохранять 
культуру народов, которые 
живут в нашем государстве, 
ведь именно многообразие 
национальных культур и есть 
наше главное богатство.
Полюбоваться на произведе-
ния ювелирного искусства 
можно до 20 апреля.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
edit@vm.ru

В ылинявшая до 
желтизны от не-
стерпимого ис-
панского солнца 
прачечная, две 

огромные стиральные маши-
ны, на полу и на лавках окро-
вавленные люди. На мопеде — 
красота же вне правил — воз-
лежит полнотелая донна в ло-

синах. Звучит зажигательная 
румба Марии Замбары Oh El 
Baión, Mamacita, Me Gusta, Me 
Gusta — песенка девушки, ко-
торая так любила танец «Эль 
Байон», что даже заставила 
своего жениха Мигелито его 
разучить. Хитроумный идаль-
го Дон Кихот Ламанчский (Ти-
мофей Трибунцев) в кальсо-
нах и с окровавленным катете-
ром в носу размахивает шпа-
гой — он взял в заложники 
желающих постирать и устро-
ил им, судя по ремаркам пер-
сонажей, настоящее чистили-
ще. Если уже не ад... 
Зачем? По мысли постанов-
щика Антона Федорова, герой 
Мигеля де Сервантеса — не 
только отчаянный романтик, 
но и тиран, стремящийся впи-
сать многоцветие жизни в вы-
веренную реальность дешево-
го рыцарского романа, «туда, 
где все понятно: победа заслу-
женна, проигрыш признан, 
где есть настоящая любовь 
и честная борьба». 
— Роман «Дон Кихот» прочно 
ассоциируется с безрассуд-

ным движением к добру, ко-
торое каждый раз жестко на-
казывается суровой реально-
стью. Одно выходит за рамки 
нормы, другое, как кажется, 
удерживается в них. Насколь-
ко такая конструкция жизне-
способна сейчас? Что есть 
норма? Так ли безобидно это 
движение к добру и так ли су-
рова и страшна эта «объек-
тивная» реальность? Эти 
и другие вопросы не ориги-
нальны, но снова и снова зву-
чат и снова задевают нас, — 
рассуждает Антон Федоров. 
Когда в заложниках бесштан-
ного маньяка оказывается 
прохиндей, разносчик пиц-
цы Санча-Панча (лохматый, 
в «толстинке» Семен Штейн-
берг), то и дело произнося-
щий с «кашей во рту» реплику 
«бли-и-ин», наивный зритель 
начинает ржать, а «продвину-
тый» его урезонивать: «де-
вушки, это не комедия». Что, 
в общем, правда, скорее это 
парад уродов, а может, босхи-
анский корабль дураков... 
Ключ к диковинному действу 

был подброшен в качестве 
эпиграфа на занавесе. Из На-
бокова — «Сцены в грубом 
духе времени. Замысел авто-
ра, по всей вероятности, та-
ков: следуй за мной неблаго-
склонный читатель, который 
обожает смотреть, как живую 
собаку надувают воздухом 
и пинают, словно футболь-
ный мяч. Следуй за мной, не-
благосклонный читатель, 
и полюбуйся, в какие изобре-
тательные руки я передам 
своего смехотворно уязвимо-
го героя». 
Ко второму акту исследую-
щая грани между смешным 
и страшным буффонада пре-
вращается в череду инфан-
тильно-романтических от-
кровений бездельно путеше-
ствующей «молодежи» раз-
ных возрастов у «костра». На 
фоне мультяшных гор полу-
одетые походники с дредами 
и татуировками, эдакие ге-
рои рыцарских романов, рас-
скажут друг другу о роковой 
любви, жажде мести и меч-
тах. Дульсинея появится 

в финале — в прачечной, 
с огромной хозяйственной 
сумкой. Отмоет и пожалеет 
своего наворотившего дел 
Дон Кихота.
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
edit@vm.ru

Хитроумный Дон Кихот 
и скандал в прачечной

На основной 
сцене Театра 
Наций — сцены 
в грубом вкусе 
времен Серванте-
са. Худрук ново-
сибирского теат-
ра «Старый дом» 
Антон Федоров 
поставил «Дон 
Кихота». 

Фрагмент спектакля «Дон Кихот» режиссера Антона Федорова в Театре Наций (2025). Санча-Панча в исполнении актера Семена Штейнберга (слева) и Дон Кихот 
Ламанчский, которого играет Тимофей Трибунцев (справа)

Премьера

Мы продолжаем рассказывать о главных событиях и дискуссиях в мире культуры. В этот раз оценили спектакль режиссера Антона Федорова «Дон Кихот» в Театре 
Наций, побывали на выставке художника-ювелира Ильгиза Фазулзянова «Наследие» в Государственном историческом музее и обсудили с директором Центральной 
городской молодежной библиотеки имени Светлова Валентиной Агафоновой литературные предпочтения молодых читателей.

Специалисты 
помогут выбрать 
из всего 
многообразия 
литературы

Новый курс 
На XVII внеочередном 
съезде Союза писателей 
руководителем органи-
зации был выбран Вла-
димир Мединский. 
В приветственной речи 
он подчеркнул, что 
главной его задачей 
станет консолидация 
литературных сил во-
круг союза, а также под-
держка и продвижение 
писателей. 
■
«Василий Теркин» 
на сцене 
9 мая в театре «Русская 
песня» состоится пре-
мьера спектакля «Васи-
лий Теркин» по поэме 
Александра Твардов-
ского. Художественный 
руководитель Надежда 
Бабкина отметила акту-
альность постановки: 
«Автор сценария Сергей 
Никоненко пишет исто-
рию жизни: как появля-
ются дети, как молодые 
парни приходят на вой-
ну. Вот вам и параллель 
с сегодняшним днем». 
■
С большим размахом 
Музей Москвы с музей-
но-выставочным цен-
тром «РОСИЗО» запуска-
ет программу к выставке 
«Искусство в масштабе. 
Монументальная живо-
пись Москвы». Специа-
листы обсудят, как го-
родское искусство было 
связано с пропагандой 
в СССР и какая роль у не-
го сейчас.

НОВОСТИ

27 февраля. Ювелир Ильгиз Фазулзянов показывает 
подвеску «Русь». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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Досье
Режиссер Антон Федо-
ров родился в 1981 году. 
Окончил актерский фа-
культет в Театральном 
институте им. Б. Щукина 
(курс В. Поглазова) и ре-
жиссерский факультет 
(курс Ю. Погребничко). 
Среди постановок — 
«Ревизор» в театре 
«Около дома Станислав-
ского»; «Петровы в грип-
пе» и «Буковски» в «Го-
голь-центре»; «Собачье 
сердце» в Московском 
ТЮЗе; «Где ты был так 
долго, чувак?» и «Ши-
нель» в пространстве 
«Внутри».
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Сегодня точку в номере ставит актриса Анастасия Мартцинковская, которая во время прогулки по центру столицы остановилась, чтобы полюбоваться новым 
обликом исторического здания на Таганской улице, известного в народе как «плоский дом». Если посмотреть на здание, построенное в 1914 году, под опре-
деленным ракурсом, покажется, что его ширина — не более полутора-двух метров, а с некоторых точек строение и вовсе кажется двухмерной бутафорской 
конструкцией. Недавно специалисты Комплекса городского хозяйства оснастили фасады дома архитектурно-художественной подсветкой. Теперь в вечернее 
время «плоский дом» освещают более 120 современных энергоэффективных светильников. Чтобы выделить конструктивные особенности дома, в частности 
колонны, подсветку установили по верхнему периметру здания. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Нейросеть против 
творцов

Кажется, совсем недавно состоялась 
первая выставка картин, сгенериро-
ванных искусственным интеллектом 
(ИИ). И вот уже ими торгует аукцион-
ный дом «Кристис» — лидер мирово-
го арт-рынка. На только что завер-
шившемся первом таком аукционе 
за 28 проданных лотов заплачено 
728 тысяч долларов. По меркам «Кри-
стис», цифры достаточно скромные. 

Можно вспомнить, что в конце минувшего года картина 
«Империя света» бельгийского сюрреалиста Рене Ма-
гритта ушла за 121 миллион долларов.
Другое дело — тенденция. ИИ бесцеремонно вторгся 
в священную обитель муз, показывая, что искусство не 
такой уж эксклюзивный товар, а производственный про-
цесс можно значительно удешевить. Неслучайно три ты-
сячи возмущенных художников подписали письмо про-
тив проведения аукциона. Фор-
мально они недовольны тем, что 
для обучения нейросетей ис-
пользовались работы, защищен-
ные авторским правом. Но с тем 
же успехом француз Матисс мог 
бы обвинить нашего Петрова-
Водкина в очевидном заимство-
вании своих художественных 
приемов. Только ведь в искус-
стве принято говорить о влия-
нии одного автора на другого, 
а не о воровстве. Боишься подра-
жателей — держи свои картины 
в мастерской, не выставляйся!
На самом деле художники, как, 
впрочем, и представители дру-
гих творческих профессий (ди-
зайнеры, литераторы, компози-
торы), страшатся опаснейшего 
конкурента, обесценивающего 
их труд. Готового трудиться 
днем и ночью, а не ждать, когда 
прилетит муза, и штампующего картины, стихи или му-
зыку в любом стиле. Нейросеть составляет прямую конку-
ренцию «настоящим», но посредственным художникам, 
которые не способны оставить в искусстве свой собствен-
ный след. Их, творцов средней руки, ИИ сегодня-завтра 
может оставить без заработка.
Настоящему же таланту ИИ не конкурент. Новых гори-
зонтов нейросеть не откроет (пока?), для этого нужен па-
радоксальный человеческий ум. В искусстве всегда ценна 
оригинальная идея, а не эпигонство, не повторение чу-
жих приемов. А сгенерированные ИИ картины вторичны, 
сколько бы ни платили за них на аукционах.
Есть и еще один чисто психологический нюанс. Как по-
казывают социологические опросы, людей мало интере-
сует «машинное» творчество. Даже при равных художе-
ственных достоинствах они неизменно предпочитают 
«ручную работу». Трудно представить, что на выставку 
сгенерированных нейросетью работ выстроится оче-
редь — как на Серова в Третьяковку. В конце концов, ав-
томобиль быстрее любого бегуна, но это нисколько не 
снижает интерес к Олимпийским играм.

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Здоровье россиян под защитой 
от биологических угроз

Традициям верны: актриса 
отметит праздник с семьей

В России запустили феде-
ральный проект «Санитар-
ный щит страны — безопас-
ность для здоровья». В его 
рамках информируют насе-
ление о биологических и са-
нитарно-эпидемиологиче-
ских угрозах, а также прово-
дят меры профилактики.

«Санитарный щит» — это си-
стема подготовки к возмож-
ным будущим эпидемиям. 
Создатели проекта прогнози-
руют и предупреждают угро-
зы, а также готовятся реаги-
ровать на них. Цель проек-
та — не допустить появление 
эпидемий внутри страны 
и проникновения угроз к нам 
из-за рубежа. 
На сайте «Санитарного щита» 
выложены статьи от экспер-
тов и врачей. Они рассказыва-
ют, как правильно хранить 
еду, соблюдать гигиену, укре-
плять иммунитет, какие есть 
биологически активные до-
бавки и многое другое. 
В рамках проекта также про-
водятся профилактические 

мероприятия. Например, соз-
даются лаборатории с элек-
тронными каталогами, в ко-
торых будет храниться ин-
формация о возбудителях 
инфекций и их генетических 
характеристиках. Также, что-
бы на территорию страны не 
проникли новые инфекции, 
пункты пропуска через госу-
дарственную границу РФ ста-
нут форпостами против них. 
Там можно будет протестиро-
вать экспресс-методами всех 
въезжающих на территорию 
нашей страны, а пункты са-
нитарно-карантинного кон-
троля (СКК) станут современ-
ными лабораторными ком-
плексами.
— Идея такого проекта хоро-
шая, это важная работа, — 
рассказывает вирусолог Алек-
сей Аграновский. — Нужно 
продолжать исследовать ви-
русы в живой природе, оцени-
вать риски и быть готовым 
сделать вакцины против био-
логических угроз.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Сегодня народной артистке 
России Марии Ароновой 
(на фото) исполнилось 
53 года. «ВМ» узнала, как ак-
триса отметит свой день 
рождения.

Поздравления, цве-
ты и овации Мария 
Валерьевна полу-
чает сегодня весь 
день. Однако тор-
жественное засто-
лье состоится лишь 
в субботу. 
— Дни рождения, Новый год, 
Рождество, на мой взгляд, — 
семейные праздники. Мы 
всегда собираемся вместе. 
Это наша традиция, — расска-
зывает «ВМ» Мария Ароно-
ва. — Мы всегда стараемся 
освободить от дел и работы 
первую субботу после дня 
рождения. Поэтому в этом го-
ду мои именины будем отме-
чать 15 марта. Все готовятся: 
дети пишут стихи, репетиру-
ют песни. В общем, на празд-
никах у нас есть свои артисты. 
Поэтому я сейчас нахожусь 

в ожидании фантастического 
концерта.
По словам актрисы, в предсто-
ящую субботу у нее должен 
был быть рабочий день. Но 

в честь дня рож-
дения народной 
артистки началь-
ство сделало для 
нее 15 марта вы-
ходным.
— Руководство Го-
сударс тв енного 
академического 
театра имени Евге-

ния Вахтангова, в котором 
я служу с 1994 года, любезно 
подарило мне выходной в этот 
день, так что я точно смогу от-
метить этот праздник в кругу 
своих близких, — добавляет 
народная артистка России.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПОЗДРАВЛЯЕТ МАРИЮ 
ВАЛЕРЬЕВНУ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 
ЖЕЛАЕТ ЕЙ СЧАСТЬЯ, ЗДОРОВЬЯ, 
ЛЮБВИ, А ТАКЖЕ КРУПНЫХ РОЛЕЙ 
В ТЕАТРЕ И КИНО!

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю елочные игрушки, пластин-
ки, бижутерию. Т. (915) 401-64-88

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Точка

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Установили физкультурную
норму, объявили пандемию 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1892 год. В Министерстве 
путей сообщения утверди-
ли проект первой москов-
ской канализации.

1926 год.Родился Геор-
гий Юматов, актер театра 
и кино, народный артист 
РСФСР.

1931 год.Введен физкуль-
турный комплекс «Готов 
к труду и обороне СССР» 
(ГТО). В первый комплекс 
ГТО входило 21 испытание. 
15 из них были практиче-
ские, остальные — теоре-
тические.

1985 год. 40 лет назад Ми-
хаил Сергеевич Горбачев 
был избран Генеральным 
секретарем ЦК КПСС. 
А с 1 октября 1988 года 
Михаил Горбачев занимал 
также и пост председателя 
Президиума Верховного 
Совета СССР.

1992 год.В России был 
принят Закон «О частной 
детективной и охранной 
деятельности».

2020 год.Пять лет назад 
Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) на-
звала пандемией вспышку 
болезни, вызванной коро-
навирусом нового типа 
(COVID-19).

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Неработающему родителю, который занимается воспи-
танием детей и ведением быта, предлагают выдавать 
пособия. С инициативой выступил депутат Госдумы 
Ярослав Нилов. Ежемесячные выплаты будут не ниже 
МРОТ. За счет них также можно сформировать пенсию.

Вопрос дня
Родителям хотят 
платить пособия 
за ведение хозяйств.
И как вам?

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

На мой взгляд, подобные фи-
нансовые выплаты необходи-
мы. Их введение мы обсужда-
ем на разных уровнях уже око-
ло 10 лет. Необходимо, чтобы 
родителя, который занимает-
ся воспитанием детей и бы-
том, признали работающим, 
а его деятельность — профес-
сией. Тогда подобные выпла-
ты могут быть выданы в каче-
стве заработной платы, что 
в том числе поможет сформи-
ровать пенсию. Если подоб-
ная инициатива будет прора-
ботана Государственной ду-
мой — это станет хорошим 
подспорьем для семей.

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я всегда поддерживаю иници-
ативы, направленные на со-
циальную защиту разных ка-
тегорий населения. От дея-
тельности мам и пап, от того, 
как они воспитают детей, за-
висит будущее нашей страны. 
А значит, их поддерживать 
,безусловно, нужно, и подоб-
ная инициатива имеет место. 
Однако есть некоторые нео-

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

пределенности в таком пред-
ложении. Сколько детей 
должно быть в семье, чтобы 
родитель, занимающийся бы-
том, мог получать такую вы-
плату? Кроме того, не приве-
дет ли такое пособие к тому, 
что родитель начнет уделять 
сто процентов времени семье, 
из-за чего в дальнейшем, ког-
да дети вырастут, он может 
столкнуться с проблемами 
с социализацией или саморе-
ализацией?

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Наш государственный бюд-
жет не осилит подобных вы-
плат. Российская экономика 
заточена на ведение спецопе-
рации. Я рад, что такие попу-
листские инициативы редко 
заходят дальше идей. Иначе 
наш бюджет просто лопнет. 
Хотя с финансами в нашей 
стране пока все нормально, 
они находятся под сильней-
шим напряжением. Когда 
СВО закончится, нас ждет пе-
рестройка государственного 
бюджета и экономики в це-
лом. Тогда можно будет поду-
мать о каких-то дополнитель-
ных выплатах, но не сейчас...

Вчера в Государственном 
театре кукол имени Сергея 
Образцова на Цветном буль-
варе прошла театрализован-
ная экскурсия. 

В качестве гида выступила ак-
триса театра Ирина Осинце-
ва. Она объяснила гостям, что 
у каждой куклы своя неповто-
римая биография. 
— Все куклы  — актеры наше-
го театра. Некоторые играют 
до сих пор, а те, которые нахо-
дятся в музее, уже «на пен-
сии». Сейчас спектакли с ни-
ми не идут в нашем репертуа-
ре, — рассказала Ирина.
Перед экскурсией гостям по-
казали спектакль, основан-
ный на русской сказке «Ли-
сичка-сестричка и волк».
— В наших сказках часто упо-
минается лиса-краса, кото-
рую еще называют Патрике-
евна. Но мало кто знает, отку-
да у нее такое отчество, — до-
полнила Ирина. — Такое 
прозвище лиса получила из-за 

проступков ее отца — челове-
ка. Его звали Патрикей и он 
был правителем, но с самого 
рождения всех обманывал. За 
это Бог его наказал и у него ро-
дилась не дочка, а лиса.
Все куклы в Театре имени Об-
разцова создаются из различ-

ных материалов в том числе 
из полимеров, которые печа-
таются на 3D-принтере. 
— Уникальность каждой ку-
клы подчеркивается не только 
материалами, но и кропотли-
вой ручной работой, — отме-
тила Ирина Осинцева. — Ро-

спись лица, создание костю-
ма, прическа — это требует от 
мастера не только профессио-
нальных навыков, но и особо-
го чутья, чтобы вдохнуть в ку-
клу жизнь.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Театр кукол показал своих самых 
ярких героинь постановок

10 марта. Актриса Театра кукол имени Сергея Образцова 
Ирина Осинцева с куклами Волком и Лисой Патрикеевной. 
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Главный центральный те-
атр кукол основан 
в 1931 году актером Серге-
ем Владимировичем Об-
разцовым. Первым спекта-
клем стал «Цирк на сцене». 
А первым представлени-
ем, поставленным Образ-
цовым, стал «Джим 
и Доллар». В 1970 году он 
переехал в новое здание 
на Садовом кольце. 
В 1992 году театру присво-
ено имя Сергея Владими-
ровича Образцова. 

СПРАВКА

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158


